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История запроса
Банки ведут незаконный поиск клиентов

Вадим Арапов

Ц ентробанк за три квартала 2019 го
да вынес финансовым организаци

ям 47 штрафов за незаконный запрос 
кредитной истории граждан. Об этом 
говорится в информации на сайте ре
гулятора, которую проанализировали 
«Известия». Больше всего нарушений 
зафиксировано у «Открытия» и «Урал
сиба». Банки могут обращаться за эти
ми данными, чтобы затем предлагать 
услуги — как правило, новые ссуды. 
Жалобы пострадавших на маркетин
говые атаки организаций, клиентами 
которых они никогда не были, на фо
румах в интернете и соцсетях исчисля
ются сотнями. Дело в том, что штраф 
за незаконный запрос кредитной 
истории составляет символические 
30–50 тыс. рублей и он не останавли
вает банки, отметили эксперты. В Гос
думе обещают кратно увеличить на
казание.

�� ШТРАФ — НЕ ПРОБЛЕМА

Кредитные организации навязчиво 
предлагают займы гражданам, кото-
рые никогда к ним не обращались. Пе-
ред этим банки без спроса проверяют 
надёжность жертвы в бюро кредитных 
историй. Если оказывается, что у чело-
века хороший риск-профиль, ему на-
чинают звонить и писать с просьбой 
взять ссуду.

В 2019 году ЦБ вынес 47 постанов-
лений о штрафах в отношении фи-

нансовых организаций, которые без 
разрешения запрашивали кредит-
ную историю россиян. Больше всего 
предписаний было вынесено ФК «От-
крытие» (32), «Уралсибу» (6), Райффай-
зенбанку (3). Также наказания полу-
чили ВТБ, Промсвязьбанк и банк «Дом.
РФ». На специализированных форумах 
и в соцсетях «Известия» обнаружили 
сотни жалоб за этот год на незаконный 
запрос кредитной истории и последу-
ющие предложения взять заём.

В ЦБ «Известиям» сообщили, что ре-
гулярно проверяют кредитные органи-
зации на законность запросов в БКИ, 
но потерпевшие не знают, куда жало-
ваться в случае нарушения их прав. По-
вышение финансовой грамотности 
населения может повлиять на число 
обращений к регулятору.

При этом наказание за нарушение 
составляет всего 30–50 тыс. рублей, от-
метил руководитель налоговой прак-
тики юридической компании BMS Law 
Firm Денис Зайцев. По словам главы ко-
митета Госдумы по финансовому рын-
ку Анатолия Аксакова, в ближайшее 
время сумма будет кратно увеличена.

�� ВО ВСЁМ ВИНОВАТ СБОЙ

В банках во всём винят технические 
сбои. Нарушения произошли в резуль-
тате ошибки при слиянии баз данных 
в процессе интеграции розничной 
сети «Открытия» и Бинбанка, расска-
зали «Известиям» в пресс-
службе «Открытия». 
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Бюджет платит дважды
Авиакомпании просят у государства 30 миллиардов

Александр Волобуев

Д ля сдерживания цен на билеты 
авиакомпании просят правитель

ство выделить им из бюджета 8–9 млрд 
в рамках демпфера — нового меха
низма компенсаций на случай резких 
скачков стоимости керосина, а также 
единовременно ещё 23 млрд рублей. 
Эти предложения, которые направи
ла в кабмин Ассоциация эксплуатан
тов воздушного транспорта, уже под
держал Минтранс. По итогам года 
отрасль может получить рекордный 
убыток, который за шесть месяцев со
ставил почти 52 млрд рублей — боль
ше, чем за весь прошлый год. Впрочем, 
самим авиакомпаниям стоит порабо
тать над долгосрочными стратегиями 
развития, внедрить рискменеджмент 
и не раздувать парк самолётов, отме
чают эксперты.

�� ДЕМПФЕР НЕВОЗВРАТА

Авиакомпании предложили прави-
тельству несколько сценариев, позво-
ляющих стабилизировать их финансо-
вое состояние и не допустить резкого 
подорожания билетов. Все варианты 
предусматривают помощь из бюджета. 
Ассоциация эксплуатантов воздуш-
ного транспорта (АЭВТ) на прошлой 
неделе направила инициативы вице-
премьеру Максиму Акимову и главе 
Минтранса Евгению Дитриху, сооб-
щили «Известиям» несколько источ-
ников на авиарынке. В аппарате Мак-
сима Акимова подтвердили получение 
письма.

— Перевозчики просят снизить 
планку демпфера (компенсация из каз-
ны стоимости керосина. — «Известия») 
с 48,3 тыс. до 40 тыс. рублей за тон-
ну — установить её на уровне декабря 
2017 года, до начала резкого роста цен 
на авиатопливо, — рассказал собесед-
ник, знакомый с текстом до-
кумента.

«Руководителей WADA 
будут судить по действиям 
в отношении России»
Глава РУСАДА Юрий Ганус — о возможных санкциях 
против наших спортсменов

Алексей Фомин

В среду российское спортивное руко
водство обязано предоставить Все

мирному антидопинговому агентству 
(WADA) объяснения выявленным фактам 
изменений базы данных Мос ковской ан
тидопинговой лаборатории. Напомним, 
передача этих файлов была одним из глав
ных условий восстановления статуса со
ответствия Российского антидопингово
го агентства (РУСАДА). Если объяснения 
не удовлетворят WADA, отечественный 
спорт ждут большие проблемы. Возмож
но даже отстранение российских делега
ций от двух ближайших Олимпиад.

Об этих угрозах, изменениях анти-
допинговой деятельности в России 
и путях выхода из кризиса в интер-
вью «Известиям» рассказал генераль-
ный директор РУСАДА Юрий Ганус.

Ситуация с обвинением в изменении 
базы данных Московской антидопинго
вой лаборатории настолько серьёзная?

Критическая. Глава комиссии 
WADA по соответствию Джонатан 
Тэйлор на основании заключения 
экспертов сказал, что у них нет со-
мнений — это не случайное измене-
ние. Знаете, бывает, что мы работаем 
за компьютером, нажали на клавишу — 
раз, и что-то удалилось. Но тот объ-
ём данных, что был в январе передан 
российской стороной представителям 
WADA, нельзя изменить одним случай-
ным нажатием. Не забывайте, кто воз-
главляет отдел расследований WADA, 
который сделал выводы о наличии 
фактов изменений фраг-
ментов базы данных. 

Копить дать
Россиянам создадут условия для формирования 
второй пенсии

Анна Каледина

В течение года в России планируется 
создать нормативную базу для раз

вития негосударственной пенсии. В сре
ду на заседании рабочей группы Госдумы 
по законодательному обеспечению пен
сионной системы депутаты собираются 
внести эту работу в план на 2019–2020 го
ды. Как рассказал «Известиям» глава груп
пы, член думского комитета по финрынку 
Дмитрий Скриванов, задача парламента
риев — сформировать комплекс мер для 
совершенствования деятельности НПФ 
и мотивации граждан самостоятельно ко

пить на пенсию. На заседании будет также 
представлена концепция системы гаран
тирования пенсионных резервов, сооб
щили «Известиям» в ЦБ.

�� ТОНКАЯ ДОНАСТРОЙКА

Депутаты собираются действовать в двух 
направлениях, уточнил Дмитрий Скри-
ванов. Первое — внесение изменений в су-
ществующие законы о НПФ. Они должны 
стать институтом, который позволит рос-
сиянам рассчитывать на вторую пенсию, 
а экономике — получать ре-
сурс в виде «длинных» денег. 

В НОМЕРЕ 

9 770233 435009 10141> Государство хочет стимулировать граждан создавать «длинные» сбережения смолоду

«Мне Вселенная 
помогает 
зарабатывать»
Танцовщик Сергей Полунин —  
об уплаченных долгах,  
покорении Севастополя  
и жизни в Лондоне
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«Любая страна в Совете Европы 
может стать мальчиком для битья»
Глава делегации России в ПАСЕ Пётр Толстой — об итогах первой сессии 
и дружбе с Верховной радой 

Наталья Башлыкова

Пока в Совете Европы существуют 
двойные стандарты, риски сохра-

няются для любой страны-участницы. 
Об этом в интервью «Известиям» за-
явил глава делегации РФ — вице-спи-
кер Госдумы Пётр Толстой. Подводя 
итоги завершившейся в Страсбурге 
сессии, которая впервые за последние 
пять лет прошла с полноценным уча-
стием нашей делегации, он подчерк-
нул: задача россиян в ассамблее — по-
ложить конец кампании лжи и клеветы 
в адрес Москвы.

Пётр Олегович, как вы оцениваете ито-
ги первой сессии? Насколько она была 
конструктивной и сильно ли отлича-
лась от сессий, проходивших до наше-
го возвращения в ассамблею?

Осенняя сессия ПАСЕ отличалась 
от летней в первую очередь потому, 
что российская делегация принима-
ла в ней полноценное участие: мы вы-
ступали на дебатах, работали в коми-
тетах, голосовали, спорили, общались 
с коллегами. Летняя же сессия боль-
ше походила на поле боя, где главным 
и самым актуальным вопросом на по-
вестке дня для всей ассамблеи было 
возвращение российской делегации. 
Но теперь для нас этот этап пройден — 
мы вернулись к полноценной рабо-
те. Правильное ли это было решение, 
время покажет.

Президент Франции Эммануэль Ма-
крон заявил, что возвращение Рос-
сии сделает ПАСЕ сильнее, однако 
в то же время сказал о «вторжении» 
РФ на Украину и допустил, что од-
ним из возможных последствий этого 
должен был бы стать выход из Сове-
та Европы. Чем может быть обуслов-
лена такая двоякая позиция? Насколь-
ко Франция искренна в отношениях 
с нами?

Искренности никакой нет. Мы же 
говорим про дипломатию, про между-
народные отношения, где всё по рас-
чёту. Макрон был в меру дипломати-
чен. Все понимают, с одной стороны, 
что без России говорить о будущем 
Европы в долгосрочной перспективе 
невозможно. И признание этого фак-
та Макроном с трибуны ПАСЕ — не-
приятная новость для Украины, Гру-
зии и стран Прибалтики, устроивших 
демарш на этой сессии.

С другой стороны, пока европей-
цы не могут открыто признать свои 
ошибки — заявить, что пять лет под-
ряд их вводили в заблуждение, что 
антироссийские санкции не достиг-
ли ровным счётом никакого эффекта, 
а Крым — это Россия: почитать исто-
рию полуострова, думаю, за пять 
прошедших лет тоже многие успели. 
И многие это уже отчётливо понима-
ют. А кто-то открыто говорит об этом.

Франция разработала инициати-
ву, согласно которой государство — 
участник СЕ может быть исключено 
из организации, если в стране есть по-
литические заключённые или её зако-
нодательство не соответствует уставу 
совета. Есть ли у Москвы опасения, что 
это будет использовано против нас? 
И нужен ли вообще механизм санкций 
в отношении стран, нарушающих нор-
мы Совета Европы?

Представленная французской 
стороной инициатива — это меха-
низм трёхстороннего реагирования 
на нарушения принципов Совета Ев-
ропы. Но не сказано, о каких именно 
принципах идёт речь. Критериев нет. 
Но самое главное в этом процессе — 
спешка, в которой его разрабатывают. 
Ведь это не какая-то формальность: 

в случае принятия этот механизм мо-
жет стать инструментом наказания 
неугодных стран. Поэтому мы счита-
ем, что он должен пройти самое ши-
рокое обсуждение и в полном объёме 
отвечать духу Совета Европы.

На самом деле эта инициатива 
в части наличия политических за-
ключённых или соответствия наци-
онального законодательства уставу 
с тем же успехом может обернуться 
и против Украины, о ситуации с по-
литическими арестами и политиче-
ски мотивированными уголовными 
делами в которой мы знаем не пона-
слышке. Одно только их языковое 
законодательство и отношение к на-
циональным меньшинствам чего сто-
ят! Тут же вопрос в другом: в отноше-
нии какой страны будет дана команда 
фас?

Что касается наших поправок 
к инициативе, мы их представим 
к концу октября и будем обсуждать 
подробно уже в рамках работы над 
документом.

И всё-таки, остаются ли риски для пол-
ноценной работы нашей делегации?

Пока в Совете Европы всё устро-
ено так, как устроено, остаются ри-
ски для полноценной работы любой 
из делегаций стран-участниц, кото-
рую в какой-то момент могут назна-
чить мальчиком для битья. От этого 
никто не застрахован, пока живы из-
бирательный подход и двойные стан-
дарты к оценке тех или иных событий.

Рядом стран на этой сессии была соз-
дана группа «Балтик-Плюс», заявив-
шая своей целью противостояние 
«российской агрессии». Насколько 
юридически это соответствует регла-
менту ассамблеи? Как на это ответит 
российская делегация — может, нуж-
но создать ответную группу?

Пусть они создают что угодно, 
этим людям нужно куда-то девать 
свою нереализованную агрессию. 
Юридически — это антироссийский 
кружок по интересам. Относительно 
вашего вопроса о создании аналогич-
ной группы в ответ: мы ничего подоб-
ного делать точно не будем. Мы уча-
ствуем в Совете Европы не для того, 
чтобы с кем-то бороться. Наша задача 
сейчас — положить конец кампании 
лжи и клеветы в адрес нашей страны.

На сессии была принята резолюция 
о вкладе Банка развития Совета Ев-
ропы (БРСЕ) в формирование более 
инклюзивного общества. Документ 
призывал восемь европейских стран, 
включая РФ, присоединиться к сооб-
ществу. Представители нашей делега-
ции заявили: Россия к этому не гото-
ва. Не могли бы вы объяснить почему?

У нас есть целый ряд вопросов 
к этой организации. Например, не со-
всем понятны критерии, по которым 
будет идти распределение финан-
совых потоков, и несопоставимы, 
на мой взгляд, с заявленными стра-
тегическими целями — в частности, 
с обеспечением социального равен-
ства в Европе. Кроме того, среди пол-
ноправных членов БРСЕ присутству-
ет Косово, хотя, согласно резолюции 

Совбеза ООН 1244, Косово — это авто-
номный край в составе Сербии.

Комитет по юридическим делам и пра-
вам человека ПАСЕ принял решение 
направить в Россию докладчика 
по делу убийства Бориса Немцова. При 
этом было заявлено: РФ ранее на за-
просы по этому поводу не реагировала. 
Соответствует ли это действительно-
сти? Есть ли сегодня позиция по данно-
му вопросу у российской делегации?

Докладчиков, конечно, можно от-
правлять в Россию по самым раз-
ным вопросам и в любом количестве. 
Не так давно, например, нашу страну 
посетил докладчик ПАСЕ по правам 
человека на Северном Кавказе Франк 
Швабе. Он провёл ряд встреч в Мо-
скве, съездил в Грозный. Ему всё рас-
сказали и показали, никаких препят-
ствий его работе никто не создавал.

То же самое касается и других до-
кладчиков. Мне казалось, что всё 
давно ясно, но можем дать отдельные 
разъяснения: дело закрыто, суд состо-
ялся, виновные наказаны и отбывают 
заслуженное наказание. Результаты 
расследования и вынесенный при-
говор могут кому-то нравиться или 
не нравиться, но это внутреннее дело 
России и вмешательство в работу на-
шей судебной системы недопустимо.

Обсуждался ли в рамках сессии во-
прос о вице-спикере ПАСЕ от РФ? Бу-
дет ли наша делегация вносить новых 
кандидатов на этот пост?

Вопрос о выборе вице-спикера 
ПАСЕ будет подниматься на январ-
ской сессии, таков регламент. О том, 
представит ли Россия своего канди-
дата и кто им станет, говорить пока 
рано.

Гражданин России, глава Фонда Бо-
риса Немцова Владимир Кара-Мур-
за, приглашённый на сессию ПАСЕ, 
в интервью «Голосу Америки» при-
звал Совет Европы расширить санк-
ции в отношении россиян. Какую оцен-
ку вы можете дать его словам? Мог ли 
предложить подобное в отношении 
своей страны, например, гражданин 
США?

Не суди и да несудим будешь. 
Но у нас есть большие вопросы к это-
му и подобным фондам, а также их де-
ятельности и источникам финансиро-
вания. И если мы правильно понимаем 
преследуемые ими цели, то заявления 
господина Кара-Мурзы и ему подоб-
ных представителей просветлённой 
либеральной общественности впол-
не вписываются в рамки выполняе-
мых ими задач.

Конечно, похожие заявления мо-
жет делать представитель любой 
страны, в том числе и США — где-
нибудь в Центральном парке Нью-
Йорка. Но я сильно сомневаюсь, что 
ему могла бы быть предоставлена три-
буна крупнейшей международной ор-
ганизации. Вопрос целеполагания: 
коллективный Запад сегодня готов 
использовать информацию из любых, 
пусть даже сомнительных источни-
ков, лишь бы против России. Но это 
изменится, и ветер этих перемен уже 
весьма ощутим.

Глава украинской делегации в ПАСЕ 
Елизавета Ясько накануне сессии за-
явила, что Украине нужен диалог с Рос-
сией. При этом сама она в Страсбург 
не поехала. Выходили ли на вас укра-
инские коллеги с предложениями 
о переговорах? Возможно ли возоб-
новление диалога с Киевом по парла-
ментской линии?

Я вам больше скажу: возобновле-
ние диалога с Киевом не просто воз-
можно, оно неизбежно. Мы братские 
народы с многовековой общей исто-
рией, со сложными личными связя-
ми, с общими корнями. То, что сегод-
ня Украину сделали тараном против 
России и марионеткой в чужой, весь-
ма грязной игре, это пройдёт, это 
временно. Накопившиеся проблемы 
невозможно решить без прямого ди-
алога.

Могут ли в Госдуме в ближайшее вре-
мя появиться законодательные иници-
ативы по противодействию иностран-
ному вмешательству?

Решения можно принимать толь-
ко на основе фактов. Сейчас работа 
по сбору и обобщению всех фактов 
ведётся коллегами, и по её итогам 
будем искать решение. Вмешиваться 
в свои внутренние дела Россия нико-
му не позволит.

На конкурсах в основу 
Важные посты в РФ достанутся лучшим
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Формульное безобразие
Чего добиваются вышедшие на улицы киевские радикалы

Владислав Зуевский

Более 20 городов на Украине 6 октяб-
ря провели акции протеста против 

подписания «формулы Штайнмайе-
ра» под лозунгами «Остановить капи-
туляцию». 

 «Формула Штайнмайера» 
была согласована контактной груп-
пой по урегулированию ситуации 
на востоке Украины в Минске 1 ок-
тября. Она предполагает не только 
разведение вооружённых сторон 
в Донбассе и проведение выборов 
в Донецке и Луганске, но и прида-
ние этим регионам особого пра-
вового статуса в составе Украины. 

Согласно договорённостям, закон 
об особом порядке местного само-
управления в отдельных районах 
Донецкой и Луганской областей 
вступает в силу на временной ос-
нове в день выборов. И на постоян-
ной основе — после опубликования 
отчёта ОБСЕ об итогах выборов. 

 Первые акции прошли в укра-
инских городах ещё 2 октября. Тог-
да число участников в Киеве оце-
нивалось около тысячи человек. 
Президент Владимир Зеленский 
отреагировал на митинги на следу-
ющий день и заверил, что слышит 
протестующих, призвал сограж-
дан «взвешенно и спокойно подой-

ти к ситуации» и не поддаваться 
влиянию «некоторых лиц», которые 
хотят использовать людей, чтобы 
«вернуть себе возможность ограб-
ления... и избежать уголовной от-
ветственности». 

 Бывший президент Украины 
Пётр Порошенко заявил: данный 
механизм был «придуман в Кремле» 
и «защищает российские интере-
сы». В воскресенье он принял учас-
тие в акции протеста против под-
писания «формулы Штайнмайера» 
в Киеве. Демонстрацию координи-
рует Движение сопротивления ка-
питуляции — сообщество национа-
листов и сторонников Порошенко. 
На мероприятие вышли около 
10 тыс. человек. 

 Как напомнил глава россий-
ского МИДа Сергей Лавров, изна-
чальный текст Минских соглаше-
ний предполагал введение закона 
об особом статусе Донбасса и фик-
сацию его в конституции, а затем 
проведение выборов. Но Порошен-
ко, в ту пору возглавлявший Укра-
ину, отказался пойти навстречу 
Донбассу, заявив, что не знает, кого 
в итоге выберут. Тогда министр 
иностранных дел Германии Франк-
Вальтер Штайнмайер и предложил 
нынешнюю формулу.

 Подписание «формулы 
Штайнмайера» открывает путь 
к проведению саммита в «норманд-
ском формате», который, предпо-
ложительно, должен пройти в кон-
це октября.

Дмитрий Лару

Р уководство страны рассчитыва-
ет на молодых людей, которые бу-

дут занимать важные должности 
не по звонку или по связям, а на основе 
объективных критериев. Об этом Вла-
димир Путин заявил 4 октября на засе-
дании наблюдательного совета органи-
зации «Россия — страна возможностей» 
(РСВ) в Сочи. При этом президент отме-
тил, что в настоящий момент в стране 
создан целый набор различных меха-
низмов, которые позволяют выявлять 
талантливых и перспективных людей.

�� БЕЗ ЛИШНИХ СЛОВ

Президент в конце насыщенной рабо-
чей недели, во время которой он посе-
тил Париж и Ереван, а также выступил 
на двух пленарных сессиях, принял 
участие в заседании наблюдательно-
го совета платформы «Россия — стра-

на возможностей». Организация была 
учреждена указом Владимира Пути-
на в 2018 году для повышения соци-
альной мобильности, обеспечения 
личностной и профессиональной са-
мореализации граждан, а также соз-
дания эффективных социальных лиф-
тов в стране.

В дискуссии с российским лидером, 
который собственно и возглавляет на-
блюдательный совет, приняли уча-
стие победители разных творческих 
проектов, региональных конкурсов 
и всероссийских олимпиад. Учитывая, 
сколько Владимиру Путину пришлось 
выступать в последние дни, не вызы-
вает удивления, почему он фактиче-
ски отказался от вступительной речи 
в классическом смысле слова.

— Мне здесь такое большое вступи-
тельное слово понаписали, я воздер-
жусь от него. Я хочу больше вас послу-
шать, чтобы время не терять на общие 
слова, — заявил президент.

Коротко Владимир Путин напомнил, 
что в России за последнее время выра-
ботан и создан «целый набор различ-
ных механизмов, которые направле-
ны на то, чтобы выявлять талантливых, 
перспективных, умеющих работать 
людей».

— Прежде всего, конечно, мы рассчи-
тываем на молодых людей с тем, чтобы 
эти так называемые социальные лифты 
работали у нас не по звонку, не по свя-
зям, а работало бы по объективным 
критериям и распространялось бы 
на всю страну, — пояснил он.

На мероприятии Владимиру Пути-
ну доложили о конкретных достижени-
ях и успехах самой платформы. В част-
ности, более 150 участников кадрового 
конкурса «Лидеры России» заняли ру-
ководящие посты в федеральных и ре-
гиональных органах власти, сообщил 
гендиректор РСВ Алексей Комиссаров.

— То, что в России создана такая 
платформа, — это уникальная воз-
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Участники заседания наблюдательного совета обсудили инициативу президента
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Ни пуха, ни Перу 
Почему президент и парламент отстранили друг друга

Дарья Писицына

Конфликт между президентом и законо-
дательной властью Перу, переросший 

в многотысячные протесты, ставит под со-
мнение планы по расширению экономи-
ческого присутствия России в этой лати-
ноамериканской стране. Так считает ряд 
опрошенных «Известиями» экспертов. При 
этом набирающий обороты кризис пока 
не представляет угрозы для находящихся 
в республике граждан РФ, считают в по-
сольстве нашей страны в Лиме. Старт ны-
нешнему конфликту положило решение 
президента Перу Мартина Вискарры рас-
пустить контролируемый оппозиционе-
рами парламент и назначить новые выбо-
ры, на что законодатели ответили отказом 
и решением на год отстранить от власти 
главу государства.

�� СТАБИЛЬНАЯ НЕСТАБИЛЬНОСТЬ

Многотысячные манифестации в под-
держку президента Мартина Вискар-
ры, прошедшие во многих городах Перу, 
не затронули граждан других государств, 
находящихся в республике, заявили 
«Известиям» в посольстве России в Лиме.

— По нашим данным, опасности ни для 
российских граждан, находящихся 
на территории Перу, ни для туристов 
из России нет, — сказал пресс-атташе 
посольства Данис Султанов.

Перу не входит в число стран, кото-
рые можно отнести к важнейшим союз-
никам РФ, однако свои интересы в этой 
латиноамериканской республике у Мо-
сквы, бесспорно, есть. В настоящий мо-

мент здесь представлены многие круп-
ные компании нашей страны. Одним 
из ключевых направлений является сфе-
ра военно-технического сотрудничества: 
Перу — крупнейший в регионе импортёр 
российских вертолётов. Перуанские ВВС 
используют истребители МиГ-29. И хотя 
объём товарооборота РФ с латиноаме-
риканской рес публикой не так и велик 
($87 млн за первый квартал 2019 года), раз-
разившийся в стране кризис может уда-
рить по российским бизнес-интересам.

— Ситуация на данный момент край-
не нестабильна и не является самой вы-
годной, — сказал «Известиям» профес-
сор МГИМО Владимир Сударев.

Эксперт также отметил, что в по-
следнее время российское присутствие 

в Перу заметно сократилось, и выразил 
опасение, что накалившаяся обстанов-
ка не позволит переломить этот тренд 
и в дальнейшем.

�� КТО ПРАВИТ В ПЕРУ

К нынешнему фактическому двое-
властию страна шла достаточно давно. 
Ещё в 2016 году президентские выборы 
выиграл Педро Кучински. Ему удалось 
одержать победу над лидером партии 
«Народная сила» Кейко Фухимори, до-
черью бывшего президента Перу Аль-
берто Фухимори. Однако большинство 
в парламенте осталось за фухимориста-
ми — сторонниками бывшего президен-
та, ныне отбывающего 25-летний срок 

по обвинению в коррупции и других 
тяжких преступлениях.

Ситуация, при которой президент 
и парламент представляли разные поли-
тические силы, мешала и преемнику Пед-
ро Кучински — нынешнему лидеру Мар-
тину Вискарре, пришедшему к власти 
в конце марта прошлого года. Конгресс 
республики постоянно пытался встав-
лять главе государства палки в колёса.

В частности, не так давно законо-
датели бойкотировали предложенную 
Вискаррой реформу Конституционного 
суда, которая, по сути, была краеуголь-
ным камнем его политических обеща-
ний при приходе к власти. Ответом стало 
решение Мартина Вискарры распустить 
конгресс (он объявил об этом 30 сен-
тября) и провести досрочные выборы 
26 января 2020 года. Согласно замыс-
лу президента, новые выборы должны 
были изменить расстановку сил и позво-
лить проводить необходимые ему ини-
циативы.

— Мы говорим о кризисе, который раз-
вивался в стране на протяжении мно-
гих лет и сейчас дошёл до точки кипе-
ния, — сказал «Известиям» директор 
Центра ибероамериканских исследова-
ний СПбГУ Виктор Хейфец. — Досрочные 
выборы если не устранят фухимористов 
из парламента, то по крайней мере мо-
гут значительно снизить их влияние. Ви-
скарра рассчитал ситуацию правильно.

Впрочем, одного момента глава го-
сударства всё же не учёл. Оппозицион-
ный парламент отказался считать себя 
распущенным и в тот же день принял 
решение отстранить от власти сроком 

на один год самого Мартина Вискарру, 
объявив его «временно неспособным за-
нимать эту должность из-за нарушения 
конституционного строя». Кроме того, 
парламент привёл к присяге в качестве 
исполняющей обязанности главы госу-
дарства вице-президента страны Мерсе-
дес Араос. Хотя последняя спустя сутки 
отказалась от этой роли, призвав в бли-
жайшее время провести всеобщие вы-
боры.

Стоит отметить, что значительная 
часть жителей республики поддержа-
ла президента. Граждане стараются 
смотреть на происходящее в позитив-
ном ключе и верят, что в конце концов 
в их стране наступят политический мир 
и стабильность.

— Большинство жителей рассматри-
вают роспуск конгресса как положи-
тельный и правильный шаг для будуще-
го Перу, — рассказал «Известиям» житель 
Лимы Саул Мамани.

В итоге с начала октября народ на-
чал выходить на улицы в поддержку 
действующего лидера. Поддержали пре-
зидента Вискарру и армия, и полиция 
страны. Но решимости полны и против-
ники действующего главы государства, 
и пока не очень понятно, как быстро 
удастся их усмирить.

При этом, несмотря на обострившую-
ся ситуацию, угрозы дестабилизации 
для всего региона пока нет, полагает 
Виктор Хейфец. По его мнению, нака-
лившаяся обстановка — результат внут-
ренних политических дрязг в стране, ко-
торые, к сожалению, уже стали для неё 
традиционными.

На конкурсах в основу 
Важные посты в РФ достанутся лучшим

Новости

Маски в сторону 
Запрет скрывать лицо разозлил Гонконг

Наталия Портякова

З апрет на ношение скрывающих лицо 
масок, введённый властями Гонкон-

га в минувший уикенд, не дал результата, 
на который рассчитывали власти. Они 
полагали, что угроза быть опознанным 
и арестованным усмирит большинство 
участников многомесячных антиправи-
тельственных протестов. На деле новое 
постановление лишь ещё больше обо-
злило местную молодёжь: в выходные 
десятки тысяч человек — демонстратив-
но в масках — снова вышли на улицы ав-
тономии. Всё большая радикализация 
протестных акций, сопровождающих-
ся актами вандализма, свидетельствует 
о том, что мирного решения в нынешнем 
кризисе ждать не стоит. А значит, в бли-
жайшем будущем Гонконг ждёт силовое 
подавление протестов, уверены опро-
шенные «Известиями» эксперты.

�� АКЦИЯ ВЫХОДНОГО ДНЯ

6 октября власти Гонконга устроили 
массовую СМС-рассылку с предупреж-
дением, что «несанкционированные 
публичные мероприятия, ожидаемые 
в этот день, могут привести к насилию 
и разрушениям», призвав людей быть 
осторожными и не выходить на улицу. 
В нескольких районах Гонконга поли-
ция развесила синие флаги — по мест-
ной традиции это стало указанием 
на то, что все митинги незаконны и офи-
церы будут вынуждены применять силу, 
если люди не разойдутся.

Но предостережения не помогли.
Уже с утра многие станции метро, 

не раз становившиеся ареной боя де-
монстрантов с полицией, специально 
закрыли на все выходные, но толпа про-
тестующих двинулась пешком по ули-
цам, выстраивая по ходу движения 
баррикады. Кое-где протестующие ра-
зобрали оборудование, регулирующее 
светофоры, попутно расписывая бал-
лончиками с краской стены и заборы 
призывами «Гонконг, сопротивляйся!»

К середине дня то тут, то там вид-
нелись небольшие костры: протесту-
ющие жгли автопокрышки, закиды-
вали бутылками с горючей смесью 

полицейских, громили отделения ки-
тайских банков и компаний. И предска-
зуемо получали заряды слезоточиво-
го газа в ответ.

Подавляющее большинство круп-
ных торговых сетей не стало откры-
вать свои двери в субботу и воскресе-
нье. Но маленькие семейные лавочки 
продолжили работать, правда, скорее, 
в знак поддержки участников сти-

хийных акций: многие из них загодя 
установили у дверей динамики, что-
бы проигрывать песню «Слава Гонкон-
гу», ставшую своеобразным протест-
ным гимном.

�� ЗАПРЕТ РАЗЗАДОРИЛ

Практически все протестующие  — 
а их снова было несколько десятков 
тысяч — вышли на улицы в масках. 
Но в отличие от предыдущих акций, 
когда маски спасали от слезоточиво-
го газа, на этот раз их наличие стало де-

монстративным жестом. В ночь на 5 ок-
тября в Гонконге вступил в силу запрет 
на ношение масок во время несанкцио-
нированных массовых акций.

По замыслу властей, невозможность 
скрыть лицо от многочисленных камер 
и систем распознавания лиц должна 
была остудить порыв большинства 
протестующих выходить на улицы во-
преки запретам на шествия и митинги. 
Во многом глава администрации Гон-
конга Кэрри Лам опиралась на анало-
гичный международный опыт: как ми-
нимум в 15 странах Европы и Северной 
Америки действует законодательство, 
предусматривающее жёсткое наказа-
ние за ношение масок в ходе несанк-
ционированных массовых собраний. 
К примеру, в Канаде нарушителю за-
кона 2013 года, запрещающего закры-
вать лицо во время беспорядков или 
незаконных собраний, грозит до 10 лет 
тюрьмы. Во Франции ещё с 2011 года за-
прещены бурки, никабы, капюшоны 
и другие подобные предметы вообще 
во всех общественных местах, а за на-
рушение полагается штраф на сумму 
до €150.

Но в случае с Гонконгом аналогич-
ный запрет привёл лишь к тому, что 
протестующие радикализовались, 
что и продемонстрировали воскрес-
ные события.

— Существует даже теория загово-
ра (хотя и недоказанная), что админи-
страция Кэрри Лам преднамеренно 
ввела непопулярный закон против ма-
сок, чтобы спровоцировать радикалов, 
сделать их ещё более злыми. Результа-
том стало большее насилие на улицах 
и даже вандализм. И это даст полиции 
повод провести массовые аресты в бли-
жайшее время, — рассказал «Извести-

ям» политолог из Китайского универ-
ситета Гонконга Вилли Лам.

�� ДАЛЬШЕ — ТОЛЬКО ХУЖЕ

Разговоры о том, что власти Гонкон-
га вот-вот задействуют постановле-
ние о чрезвычайном регулировании 
(оно в том числе запрещает ноше-
ние масок), принятое ещё в далеком 
1922 году и применявшееся с тех пор 
лишь однажды — в 1967 году для пода-
вления волнений, ходили с конца ав-
густа. Но тогда, очевидно, у властей — 

как местных, так и материковых — ещё 
были надежды, что демонстрации по-
степенно сойдут на нет сами собой. 
И пользоваться этой «ядерной опцией» 
власти не спешили.

Однако стихийные беспорядки, про-
катившиеся в Гонконге 1 октября, в день 
70-й годовщины основания Китайской 
Народной Республики, не оставили вла-
стям особого выбора. Давление на Кэр-
ри Лам с требованием перестать дели-
катничать с протестующими росло, что 
и вылилось в решение запретить ноше-
ние масок на несанкционированных 
митингах.

— Праздник (годовщина КНР. — «Из-
вестия») прошёл, и важный ограничи-
тель для китайцев снят, логично, что 
они ужесточают действия, — заметил 
«Известиям» эксперт-китаист из Инсти-
тута Дальнего Востока РАН Василий Ка-
шин. — Основная цель — разогнать про-
тесты местными силами, а дальше всё 
будет зависеть от динамики развития 
ситуации.

С этим согласился и Вилли Лам. Как 
заметил гонконгский эксперт, разгул 
насилия с обеих сторон начинает под-
водить значительную часть молчали-
вого большинства в Гонконге к мысли, 
что восстановление мира и спокой-
ствия больше на пользу, чем отстаива-
ние высоких идеалов протестующих.

Во многом к таким мыслям людей 
подталкивают соображения экономи-
ческого характера: за несколько меся-
цев протестов экономика специального 
административного района поте-
ряла миллиарды долларов. По оцен-
ке Goldman Sachs, нынешним летом 
в один только Сингапур было переве-
дено от $3 до $4 млрд, ранее находив-
шихся на счетах гонконгских банков.

В конфликте президента с конгрессом народ встал на сторону первого

можность для молодых людей по-
казать свои возможности, — заявил 
«Известиям» Янис Кузинс, член Future 
Team — площадки, которая является ча-
стью РСВ. — Хочу добавить, что в пер-
спективе возможно организовать по-
добные конкурсы для молодых людей 
из зарубежных стран. Поскольку сей-
час в прибалтийских странах, да и дру-
гих государствах ЕС есть большая за-
интересованность в трудоустройстве 
в России.

�� РАЗГОВОРЫ ПО ДЕЛУ

Глава государства вступил в прямой 
диалог с участниками заседания. Так, 
например, Владимир Путин попросил 
победителя кадрового конкурса «Ко-
манда правительства» Андрея Гнеуше-
ва, который был назначен на должность 
заместителя губернатора Нижегород-
ской области, предпринять конкрет-
ные шаги по решению проблемы вы-
сокой смертности в регионе.

Глава РФ затронул в ходе беседы 
с молодыми людьми и работу СМИ, рас-
сказав историю из жизни.

— У меня один из знакомых, а у него 
приятель главный редактор, пригла-
сил журналистов на открытие моста. 
Никто не приехал. Они потом начали 
ругаться. Он говорит: «Что ж ты, по-
росёнок такой, никого не прислал?» — 
«А чего присылать? Если бы у тебя мост 
сгорел, мы бы все приехали. А так по-
строили и построили». Это важная 
вещь: надо не хвалиться и не как дурач-
ки по каждому поводу на палец смеять-
ся, но какие-то позитивные вещи по-
казывать, — пояснил Владимир Путин.

Российский лидер также заявил, 
что мечтает о большей вовлечённо-
сти граждан страны в работу с мест-
ными властями по важным вопросам.

— Что очень важно и чего я хотел бы 
добиться от людей, работающих в му-
ниципалитетах, в регионах РФ, чтобы 
задачи, решаемые этими администра-
тивными структурами в интересах лю-

дей, решались бы вместе с людьми, — 
заявил Владимир Путин.

Президент также обратил внима-
ние на смену приоритетов у девушек 
и подчеркнул важность появления пло-
щадок, помогающих женщинам совме-
щать семью и карьеру.

— Что важнее — семья, дети или 
карьера? Это всё равно что спро-
сить: что важнее — сердце или голо-
ва? Нельзя жить ни без сердца, ни без 
головы, — сказал президент. — Сейчас 
статистика даёт, что возраст наших не-
вест в России немножко подрос, стал 
где-то от 20 до 31 года. Это говорит о не-
которых изменениях в обществе.

Платформы, позволяющие жен-
щинам заводить семью, не боясь по-
терять работу, обязательно должны су-
ществовать, уверен директор Фонда 
прогрессивной политики Олег Бонда-
ренко. По его мнению, этим направле-
нием необходимо активно заниматься, 
ведь речь идёт не только о равенстве, 
но и о социально-экономическом по-
ложении в стране.

— Это очень правильная инициати-
ва. Начнём с того, что женщины у нас 
по демографии являются большин-
ством населения. Если мы говорим 
о женщинах репродуктивного возрас-
та, то для них продолжение рода, дето-
рождение, связано в первую очередь 
с занятостью, — отметил он. — Вопро-
сом, на какие деньги семья будет вос-
питывать ребёнка, задаются любые 
родители. Надо облегчить женщинам 
совмещение материнства и работы. 
Ведь зачастую возникают ситуации, 
когда как только женщина оказыва-
ется в положении, уходит в декрет, 
то её выбрасывают, находят 101 вер-
сию её увольнения.

Кроме того, в ходе мероприятия 
Владимир Путин дал старт третьему 
сезону конкурса «Лидеры России», по-
сле чего была автоматически запущена 
регистрация новых участников.

В пятницу Владимир Путин также 
успел съездить на Таманский полу-
остров, где ознакомился с работой пор-
тово-индустриального парка компа-
нии ОТЭКО, который считается одним 
из крупнейших частных инвестици-
онных проектов на юге России. Общая 
сумма запланированных инвестиций 
составляет $8 млрд. Примечательно, 
что финансирование ведётся исклю-
чительно за счёт частных средств без 
привлечения финансов из федерально-
го или регионального бюджета.

Экскурсию для президента провёл 
владелец компании — бельгийский 
бизнесмен Мишель Литвак, получив-
ший в апреле этого года российское 
гражданство. Глава РФ, к примеру, ос-
мотрел перевалочный комплекс нефти, 
нефтепродуктов и сжиженных углево-
дородных газов. Более того, он присут-
ствовал на запуске в эксплуатацию 
единственного в стране трехвагонно-
го опрокидывателя.

Владимиру Путину также проде-
монстрировали археологические на-
ходки, найденные при строительстве 
объектов порта. В частности, шлем 
древнегреческого воина, датируемый 
примерно 2400 годом до н.э.

Протестующие многих стран уже не первый год используют маски Гая Фокса 

Противостояние 
президента 
с парламентом

Президент Мартин Вискарра 
объявляет о роспуске Конгресса 
и проведении досрочных выборов 
26 января 2020 года.
В тот же день Конгресс отстраня-
ет от власти Вискарру на один год 
и приводит к присяге вице-прези-
дента Мерседес Араос в качестве 
и.о. президента 

Распущенный Конгресс созывает 
депутатов на внеочередное засе-
дание по урегулированию «кри-
зиса ветвей власти»

Мерседес Араос уходит в от-
ставку с поста вице-президен-
та, а также отказывается ис-
полнять обязанности главы 
государства 

Мартин Вискарра назначает но-
вый состав кабинета министров
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Протестующие жгли 
автопокрышки, за-
кидывали бутылками 
с горючей смесью 
полицейских, громили 
отделения китайских 
банков и компаний. 
И предсказуемо полу-
чали заряды слезото-
чивого газа в ответ
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Копить дать
A — Надеюсь, в ближайшие не-

сколько лет система начнёт 
отвечать всем необходимым требова-
ниям. Но чтобы она заработала, нуж-
ны заинтересованность людей и их до-
верие, — считает депутат.

По его мнению, повышать доверие 
к НПФ можно через совершенствова-
ние механизмов, которые уже пред-
усмотрены в рамках ОПС (обязатель-
ное пенсионное страхование). Именно 
в этом фонды были дискредитирова-
ны в глазах населения.

Также необходимо решить проб-
лему переходов, когда людей вводят 
в заблуждение и они теряют инвести-
ционный доход. Подорвали доверие 
к институту НПФ и некоторые фонды, 
которые в прошлом году не только раз-
несли убытки на счета застрахованных 
лиц, но и начислили на отрицательный 
результат своё вознаграждение.

— Абсолютно несправедливо, когда 
НПФ разносят убытки и при этом полу-
чают management fee (плата за управ-
ление. — «Известия»). Возможно, воз-
награждение нужно снижать или 
отменять. Но лазейку, которая позво-
ляет взимать его с отрицательного до-
хода, нужно закрывать. Это мое личное 
мнение, — заявил руководитель рабо-
чей группы.

�� НАЛОГИ И ГОСУЧАСТИЕ

Второе направление работы на бли-
жайший год — разработка механиз-
мов, которые мотивировали бы лю-
дей самостоятельно копить на пенсию. 

Одна из мер — государственное га-
рантирование пенсионных резер-
вов по индивидуальным договорам 
НПО, как сейчас это предусмотрено 
для накоплений в рамках ОПС (если 
что-то происходит с фондом, госу-
дарство компенсирует сумму взно-
сов). Концепцию системы гаранти-
рования пенсионных резервов также 
представят на заседании в среду, со-
общила «Известиям» пресс-служба 
Центробанка.

На мероприятии будут обсуждаться 
и предложения, которые разработали 
обе пенсионные СРО. Так, «Известия» 
уже писали, что АНПФ предложила 
увеличить предельную базу для на-
числения налогового вычета при НПО 
со 120 тыс. рублей до 400 тыс. рублей. 
Налоговый вычет в случае повыше-
ния составит 52 тыс. рублей (сейчас 
его максимальный размер — 15,6 тыс. 
рублей).

Схожие инициативы есть и у НАПФ. 
Ассоциация предлагает освободить 
от НДФЛ выплаты негосударствен-
ной пенсии, сформированной за счёт 
взноса работодателя. Также мож-
но поступать и в отношении взносов 
по договорам НПО в пользу граждан, 
которые на момент выхода на отдых 
какое-то время (например, не менее 
пяти лет) непрерывно проработали 
на одном месте.

По словам Дмитрия Скриванова, 
со временем нужно вводить и софи-
нансирование со стороны государства. 
Например, НАПФ предлагала ввести 
схему, когда взнос работника в 5% под-

держивались 1% со стороны государ-
ства и 2% — работодателя.

— Государственное софинансиро-
вание точно будет рассматривать-
ся. Но позже, когда НПФ покажут эф-
фективность в плане инвестирования 
«длинных» денег в экономику. Но этот 
вопрос можно и нужно обсуждать уже 
сейчас, — отметил депутат.

Как подчеркнул президент СРО 
НАПФ Константин Угрюмов, толь-
ко за счёт законодательной работы 
по развитию НПО можно будет повы-
сить уровень пенсий в стране. Летом 
ассоциация представляла расчёты, 
которые показывают: если граждане 
будут добровольно копить на пенсию, 
они имеют шанс повысить коэффици-
ент замещения утраченного заработ-
ка до 46–56% с нынешних 36%.

— Не менее важной является задача 
повышения доверия к НПФ как к фи-
нансовому и социальному институту, 
устранения факторов, которые это до-
верие подрывают, — пояснил Констан-
тин Угрюмов.

Глава АНПФ Сергей Беляков отме-
тил необходимость развития НПО в ка-
честве основного механизма повыше-
ния пенсий для граждан и привлечения 
средств для негосударственных пенси-
онных фондов.

— Налоговые стимулы — не един-
ственное предложение СРО. Привле-
кательность добровольных взносов 
можно повысить путём повышения до-
ходности от инвестирования за счёт 
менее консервативного набора инстру-
ментов для НПФ, улучшения по сро-

кам и условиям выплат, — подчеркнул 
Сергей Беляков.

�� А ЧТО ГПП?

Пока в рамках рабочей группы и зако-
нотворческой инициативы планирует-
ся обсудить уже представленные пред-
ложения. При этом ни Минфин, ни ЦБ 
ещё не высказали позицию в отноше-
нии инициатив СРО. В министерстве 
заявили, что они «находятся в стадии 
рассмотрения». Окончательная пози-
ция Центробанка пока тоже не выра-
ботана.

— Предполагается обсуждение ука-
занных предложений на заседании 
рабочей группы, — уточнили в пресс-
службе регулятора.

Не вынесен на обсуждение и окон-
чательный вариант проекта Минфи-
на о гарантированном пенсионном 
продукте (ГПП), который финансо-
вое ведомство обещает представить 
на рассмотрение в ближайшее время. 
Однако, как сообщили «Известиям» 
в министерстве, «в повестке заседания 
рабочей группы ГД вопросов ГПП нет».

— Мы хотим подготовить проек-
ты документов. Сейчас свой проект 
разрабатывает Минфин. Это парал-
лельно-последовательная работа 
по совершенствованию законодатель-
ства, — пояснил Дмитрий Скриванов.

В итоге, пообещал он, будут рассмо-
трены все предложения, которые позд-
нее доработают с учётом обсуждения 
между рабочей группой, правитель-
ством и участниками отрасли.

Бюджет платит дважды
A Такой шаг считают правиль-

ным в Минтрансе. Это поз-
волит задействовать демпфирующий 
механизм для предотвращения роста 
расходов авиакомпаний, связанных 
с подорожанием топлива, заявили «Из-
вестиям» в пресс-службе ведомства.

Глава АЭВТ Владимир Тасун под-
твердил, что предложения направле-
ны в кабмин, но от дальнейших коммен-
тариев воздержался.

Запущенный правительством с 1 ав-
густа механизм демпфера разреша-
ет перевозчикам получать субсидии 
из бюджета, если экспортная стои-
мость авиакеросина с учётом таможен-
ной пошлины и затрат на логистику пре-
высит 48,3 тыс. рублей за тонну.

При нынешней цене горючего 
за рубежом у авиакомпаний нет шансов 
на материальную поддержку ни в этом 
году, ни в будущем, полагают перевоз-
чики. В августе цена поставки на экс-
порт составляла 43,7–43,9 тыс. за тонну, 
пояснил источник «Известий». В доку-
менте, направленном в кабмин, говорит-
ся: если бы демпфер с планкой отсече-
ния 40 тыс. рублей заработал с 1 августа, 
авиакомпании получили бы из казны 
около 5 млрд рублей и ещё по 8–9 млрд 
в последующие годы.

В документе также предлагается 
альтернативный вариант господдерж-
ки, о котором уже говорили в декабре 
2018-го, — увеличить коэффициент сум-
мы акциза на керосин с 2,08 до 3,5. В этом 
случае возмещение авиакомпаниям вы-
растет с нынешних 3024 до 7000 рублей 
с каждой тонны топлива. Компенса-
цию части расходов на приобретение 
керосина авиакомпании получают 
с 2015 года.

— Оба механизма возможны, — сказал 
«Известиям» главный эксперт Институ-
та экономики транспорта НИУ ВШЭ Фё-
дор Борисов. — Авиакомпаниям более 
выгоден второй вариант с повышением 
выплат по акцизам, а с точки зрения ре-

гулирования цен на авиатопливо — пер-
вый со снижением планки демпфера.

�� НА ВСЕХ, НО НЕ ПОРОВНУ

Минтранс в октябре представит свои 
предложения по новым мерам поддерж-
ки авиакомпаний, заявлял на ВЭФ в на-
чале сентября глава ведомства Евгений 
Дитрих. Во время форума президент РФ 
Владимир Путин в очередной раз обра-
тил внимание на рост стоимости пере-
лётов в стране, опережающий темпы 
инфляции.

За шесть месяцев 2019-го цена авиа-
билетов, по подсчётам Минтранса, вы-
росла на 7%. В целом за год они могут 
подорожать на 9–10% к прошлогодним 
показателям, такой прогноз ранее да-
вали «Известиям» в АЭВТ. По итогам мо-
ниторинга ФАС, за восемь месяцев рост 
составил около 6%, что выше инфляции.

По подсчётам ассоциации, которые 
приводятся в письме Максиму Акимо-
ву, за шесть месяцев 2019-го операци-
онные убытки авиакомпаний уже со-
ставили 51,9 млрд рублей против около 
50 млрд за весь прошлый год. Одна из са-
мых затратных статей перевозчиков, со-
ставляющая порядка трети стоимости 

билета, — авиатопливо. По статистике 
АЭВТ, рост цены керосина за прошлый 
год превысил 30%.

Для того чтобы частично возме-
стить прошлогодние потери, перевоз-
чики просят выделить единовременную 
финансовую помощь в размере 23 млрд 
рублей.

В Министерстве транспорта поддер-
живают эту позицию, сказал «Извести-
ям» представитель ведомства. В прош-
лом году министерство уже предлагало 
выделить перевозчикам аналогичную 
разовую субсидию.

— Минтранс считает правильным раз-
делить эту сумму на три года и распре-
делить деньги среди 34 крупнейших 
авиакомпаний, на которые приходится 
более 90% перево зок. В письме АЭВТ го-
ворится: деньги нужно выделить в этом 
году и направить всем авиакомпаниям 
пропорционально потреблённому то-
пливу, — пояснил «Известиям» источник, 
знакомый с ходом дискуссии.

ФАС, которая также участвует в об-
суждении господдержки для авиакомпа-
ний, не считает нужным принимать ка-
кие-либо меры до конца года, добавил он.

Замглавы ФАС Анатолий Голомол-
зин объяснил «Известиям», что сейчас 
нет оснований для поддержки компа-
ний из-за дорогого горючего. По итогам 
девяти месяцев этого года цена авиаке-
росина выросла всего на 2,5–2,8% к ана-
логичному периоду 2018-го. Доля других 
расходов, включая обслуживание в аэ-
ропортах и фонд оплаты труда, в общей 
структуре затрат перевозчиков оста-
лась прежней, пояснил он. По его мне-
нию, необходимо обсуждать другие 
меры поддержки: субсидирование ре-
гиональных рейсов и внутренних чар-
терных перелётов для развития ту-
ризма. Анатолий Голомолзин также 
напомнил: с 1 октября был отменён НДС 
на перелёты в обход Москвы.

В Минфине сказали «Известиям», что 
распределением субсидий авиакомпа-

ниям в рамках утверждённых лимитов 
занимается Минтранс, поэтому вопро-
сы следует адресовать ему.

�� РЕГИОНАЛЬНЫЙ ВЕКТОР

В Utair и Nordwind «Известиям» сообщи-
ли, что любая поддержка от государства 
в сложившейся ситуации будет полез-
на для авиаотрасли и экономики стра-
ны в целом.

При этом глава «Utair — Пассажир-
ские авиалинии» Павел Пермяков ска-
зал «Известиям», что было бы правиль-
но ориентировать финансовую помощь 
на региональные рынки, которые «сла-
бее большого и конкурентного москов-
ского». Это будет стимулировать пере-
возчиков перераспределять ёмкости 
из столицы в провинцию и заложит хо-
роший базис для развития регионов, до-
бавил топ-менеджер.

В «Уральских авиалиниях» обратили 
внимание на то, что в рамках демпфера 
при нынешних условиях компенсации 
станут возможны, если цены на энер-
гоносители на мировом рынке взлетят 
на 15–20%. В то же время механизм воз-
врата по акцизам «зарекомендовал себя 
как наиболее действенный» и компания 
заинтересована в увеличении коэффи-
циентов. Другие крупные авиакомпа-
нии не ответили на запросы «Известий».

По мнению Фёдора Борисова, финан-
совые проблемы перевозчиков кроются 
не только в высоких ценах на керосин.

— Им неплохо было бы внедрить риск-
менеджмент и не раздувать парк само-
лётов, ведь лизинговые платежи также 
закладываются в цену билета, то есть 
перекладываются на пассажира, — счи-
тает он.

Представитель Максима Акимова 
сообщил «Известиям»: доклад по ито-
гам анализа результатов деятельно-
сти авиакомпаний за третий квартал 
2019 года будет представлен премьер-
министру Дмитрию Медведеву.

A По каждому из 32 право-
нарушений кредитная ор-

ганизация уплатила штраф в разме-
ре 30 тыс. рублей, подчеркнули там.

ВТБ строго соблюдает законо-
дательство о предоставлении дан-
ных клиентов в бюро кредитных 
историй. Зафиксированный ЦБ слу-
чай исключительный и вызван тех-
нической ошибкой. Постановле-
ние регулятора исполнено, штраф 
уплачен, пояснили в пресс-службе 
ВТБ. В банке «Дом.РФ» также заяви-
ли, что кредитная организация при-
няла все меры, чтобы исключить 
в будущем нарушения, и уплатила 
штраф.

В «Уралсибе» и Райффайзенбан-
ке отказались от комментариев. 
В Промсвязьбанке не ответили на за-
прос о полученном штрафе.

Потребители не понимают, что та-
кое кредитная история и зачем за ней 
следить, поэтому так мало жалоб 
в ЦБ, считает руководитель проек-
та ОНФ «За права заёмщиков» Евге-
ния Лазарева. По её словам, граж-
дане не осознают, что контроль 
риск-профиля позволит вовремя 
увидеть чужую ссуду, оформлен-
ную на их имя.

Как пояснил «Известиям» источ-
ник, близкий к ЦБ, процесс рассмот-
рения жалоб на незаконные запросы 
обычно растягивается на месяцы. Ре-
гулятор запрашивает все подтверж-
дающие документы (согласие на за-
прос кредитной истории и копию 
паспорта), после их изучения он вы-
зывает представителей БКИ и финан-
совой организации, а это длитель-
ный процесс. Граждане зачастую 
читают договор невнимательно 
и не замечают, что дают разрешение. 
Однако банки нередко нарушают за-
кон, в таких случаях они списывают 
вину на технические неполадки, до-
бавил источник.

�� ЗАПРОСОВ МНОГО

«После удаления незаконных запро-
сов в “Эквифаксе”, мой скоринг-балл 
поднялся на 30 пунктов», — написал 
Иван на одном из специализирован-
ных форумов. «Совпадение ли?» — 

задался он риторическим вопросом. 
На том же форуме Сергей жалует-
ся, что никогда не был клиентом 
ни банка «Открытие», ни поглощён-
ных им кредитных организаций. Од-
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Два подхода по 15
В каких регионах снимают больше всего наличных

Анна Каледина

С амые крупные суммы в банкома-
тах снимают жители Москвы и Мо-

сковской области — 14,7 тыс. рублей 
за один подход. На втором месте — Чу-
котка (14,5 тыс.), замыкает тройку Са-
халинская область (12,2 тыс.). Рейтинг 
по средней сумме снятия наличных 
в субъектах РФ «Известия» составили, 
основываясь на данных ЦБ. Россияне 
забирают из банкоматов всё больше де-
нег — в первом полугодии 2019-го сум-
ма достигла 13,4 трлн рублей, но объ-
ём безналичных платежей растёт более 
быстрыми темпами. Однако в перспек-
тиве они могут замедлиться, поскольку 
в некоторых регионах и секторах эконо-
мики безналичные расчёты прижива-
ются плохо, отмечают эксперты.

По последним данным ЦБ об опера-
циях с использованием карт в регио-
нальном разрезе, за первое полугодие 
2019-го россияне сняли в банкоматах 
на 180 млрд рублей больше, чем за ана-
логичный период 2018-го.

При этом объём безналичных опе-
раций по оплате увеличился суще-
ственно больше — с 8,8 трлн до 11,3 трлн 
рублей. Темпы роста несопостави-
мы, но очевидно, что наличность 
по-прежнему преобладает в жизни 
россиян. Ее доля составляет 54,3% 
(60% — в первом полугодии 2018-го).

�� ИЗ БАНКОМАТА С ЛЮБОВЬЮ

Суммы средней операции по снятию 
наличных существенно различают-
ся в зависимости от региона, показал 
рейтинг «Известий», составленный 
на основании статистики ЦБ за пер-
вое полугодие 2019-го. Средний по-
казатель по стране — 8,8 тыс. рублей. 
Больше всего за один подход снима-

ют жители Москвы и Московской об-
ласти (14,7 тыс. рублей), Чукотского 
автономного округа (14,5 тыс. рублей) 
и Сахалинской области (12,2 тыс.). Да-
лее идут Камчатский край (11,6 тыс.), 
Санкт-Петербург (11,3 тыс.), Магадан-
ская (11,2 тыс.) и Тюменская (11 тыс.) об-
ласти, Чеченская Республика (10,9 тыс.), 
Якутия (10,2 тыс.), Приморский край 
(10,1 тыс.), Ленинградская область 
(9 тыс.), Дагестан (9 тыс.), Ингушетия 
(8,9 тыс.). В самом конце списка — жи-
тели Тувы (всего 4,9 тыс. рублей).

Независимый финансовый ана-
литик Михаил Хромов поясняет, что 
объём средней операции по снятию 
наличных денег определяется глав-
ным образом средним уровнем бла-
госостояния.

— Так, субъекты, занимающие верх-
ние строчки в таблице, в основном яв-
ляются регионами с наиболее высоки-
ми среднедушевыми доходами. Более 
того, в этих российских субъектах со-
отношение средней суммы операции 
по снятию наличных и среднедуше-
вых доходов даже ниже, чем в целом 
по стране. То есть с ростом благосо-
стояния увеличивается и использо-
вание безналичных расчётов, — уточ-
няет он.

Действительно, по данным ЦБ, в Мо-
скве и области, несмотря на крупные 
суммы, которые забирают их жите-
ли из банкоматов, доля безналичной 
оплаты существенно превышает долю 
снятия наличных — 3,3 трлн рублей 
против 5,2 трлн.

Финансовый аналитик «БКС Пре-
мьер» Сергей Дейнека также отмеча-
ет, что «расклад сил» в рейтинге мо-
жет быть связан с уровнем заработных 
плат в регионе.

— По данным Росстата, среднеме-
сячная номинальная заработная пла-

на 11,4
процента

возросла в среднем стоимость 
перелёта экономклассом 

за 8 месяцев 2019 года

История запроса
Банки ведут незаконный поиск клиентов
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та в Москве на июнь этого года пре-
высила 96 тыс. рублей, в то время как 
в Республике Тыва — 48,5 тыс. В целом, 
если мы посмотрим на лидеров рей-
тинга, мы увидим наиболее обеспечен-
ные регионы. Если говорить о «сред-
нем чеке» любой денежной операции, 
не только по снятию наличных, имен-
но в этих регионах он априори будет 
выше, чем в субъектах с низким уров-
нем доходов населения, — комменти-
рует эксперт.

Совершенно иная история — регио-
ны с низким уровнем жизни, которые 
оказались в верхней части рейтинга.

— Исключение составляет ряд се-
верокавказских регионов. В этих 
субъектах высокий уровень опера-
ций с наличными, скорее всего, свя-
зан с широким распространением раз-
личного рода финансовых схем, в том 
числе и по обналичке, — полагает Ми-
хаил Хромов.

По его словам, косвенно этот вывод 
подтверждается тем, что эти регионы 

также являются лидерами по числу 
индивидуальных предпринимателей. 
Кроме того, в некоторых северокав-
казских субъектах сумма операций 
по снятию наличных на порядки пре-
вышает среднюю сумму безналичной 
оплаты.

�� С ПОПРАВКОЙ НА ТЕНЬ

Доля безналичных платежей растёт 
уже несколько лет, отметили в пресс-

службе ЦБ. Она будет увеличиваться 
и дальше. Этот процесс происходит ор-
ганично благодаря нескольким фак-
торам: развитию технологий и пла-
тёжной инфраструктуры, скорости, 

удобству и простоте механизмов без-
наличной оплаты.

— По нашему мнению, свой вклад 
в эту динамику внесёт и система бы-
стрых платежей, — добавили в пресс-
службе.

СБП была запущена в этом году, 
на первом этапе переводы были воз-
можны между физлицами, а этой осе-
нью стартовал пилот по оплате то-
варов и услуг юрлицам — например, 
в рознице.

Сергей Дейнека соглашается, что 
запуск системы может в перспективе 
ускорить развитие и переход всё боль-
шего числа пользователей на безна-
личную оплату.

— Речь не столько об удобстве поль-
зователей, сколько о стоимости эк-
вайринга. Приём безналичных пла-
тежей для торговых точек с помощью 
СБП окажется в два-три раза дешев-
ле, это будет способствовать разви-
тию карточной инфраструктуры, — 
уверен он.

Но, как прогнозируют в «БКС Пре-
мьер», темпы распространения безна-
личных платежей в видимой перспек-
тиве могут замедлиться.

— В некоторых регионах и секторах 
экономики в силу их специфики безна-
личные расчёты «приживаются» плохо. 
Рестораны, сфера услуг тесно связа-
ны с наличным оборотом, как и сфе-
ра строительства и мелкая розничная 
торговля, — уточнил Сергей Дейнека.

Конечно, добавляет аналитик, мас-
штаб спроса на «живые» деньги будет 
различаться в зависимости от отрас-
ли — например, в сфере строитель-
ства наличные зачастую крайне не-
обходимы.

нако финансовая корпорация регу-
лярно делала запросы его кредитной 
истории — иногда по два раза в день, 
тем самым портя ему шансы на полу-
чение займа в будущем.

Дело в том, что кредитный рей-
тинг человека зависит в том чис-
ле от частоты обращений финан-
совых организаций за банковской 
историей гражданина. Когда заём-
щик берёт небольшие ссуды каж-
дые пару месяцев и чаще, а тем бо-
лее займы в МФО, это негативно 
сказывается на его скоринге. При 
расчёте рейтинга бюро учитывают 
и поданные заявки, даже если в даль-
нейшем кредитный договор не за-
ключался, пояснила Евгения Лаза-
рева.

— Если потребитель просто изуча-
ет предложения на рынке, обраща-
ется в несколько банков, а потенци-
альные кредиторы без его согласия 
запрашивают историю, то система 
расценивает такое поведение как по-
дозрительное и рейтинг снижается. 
А в момент, когда потребитель уже 
сделает выбор и придёт к кредитору, 
он может отказать, поскольку рей-
тинг заёмщика будет снижен, — по-
яснила она.

Три крупнейших БКИ — «Экви-
факс», ОКБ и НБКИ — получают 
от банков около 120 млн запросов 
в месяц. То есть по 40 млн на бюро, 
посетовал в беседе с «Известиями» 
гендиректор «Эквифакса» Олег Ла-
гуткин. По его словам, не существу-
ет экономически разумного способа 
достоверно проверить согласие каж-
дого гражданина.

Разделяй и используй

Александр Антонович

Генеральный директор Центра 
мусороперерабатывающих технологий

Г раждан России призывают собирать 
мусор раздельно. Для этого по всей 

стране во дворах устанавливают новые 
контейнеры. Однако даже если всё на-
селение будет выбрасывать стекло, 
пластик и бумагу отдельно от других 
отходов, это решит лишь 5–10% мусор-
ной проблемы.

В решении проблемы перенасыще-
ния мусором Россия идёт по стопам 
зарубежных стран. Не является ис-
ключением и сортировка отходов на-
селением. В последние пару лет ак-
тивно обсуждаются и внедряются 
механизмы раздельного сбора мусора 
в квартирах и офисных центрах, когда 
так называемые сухие отходы (бума-
га, стекло, пластик и т.п.) собираются 
отдельно от органических (пищевые 
и растительные).

Предприниматели и эксперты, ра-
ботающие в этой сфере, относятся 
к новому тренду скептически. Дело 
в том, что независимо от того, как че-
ловек соберёт мусор, в один пакет 
или несколько, в конечном итоге весь 
он попадает в одну машину, кото-
рая зачастую оборудована прессом. 
То есть на сортировочные станции 
в любом случае всё приезжает пере-
мешанным.

Бытует мнение, что даже при та-
ком ответственном отношении граж-
дан мусоросортировочным станциям 

легче отобрать большее количество 
полезных фракций для последующей 
переработки. Это действительно так, 
но на практике в России пока нереа-
лизуемо именно по причине последу-
ющей совместной транспортировки 
мусора.

Логично, что в таком случае к кон-
тейнерам должны приезжать две раз-
ные машины. В этом случае операто-
ру придётся нести двойные издержки 
по парку мусоровозов, фонду оплаты 
труда и логистике.

Решать мусорный вопрос за счёт 
граждан также выглядит сомнитель-
ной идеей. Такая попытка уже сдела-
на — в квитанцию об оплате услуг ЖКХ 
добавили строку «за вывоз ТБО». В ре-
зультате по всей стране прошли сот-
ни судебных разбирательств, гражда-
не вернули себе более 700 млн рублей. 
Мусор вывозят или с серьёзными за-
держками, или не вывозят вовсе. Ко-
нечно, необходимо сначала настроить 
качественное оказание услуги и лишь 
после этого брать за это плату.

Культура раздельного сбора му-
сора формировалась в зарубежных 
странах десятилетиями. Нескольким 
поколениям систематически объяс-
няли, зачем это нужно делать и глав-
ное — как. В России же работа в этом 
направлении только началась, поэто-
му на скорые результаты рассчиты-
вать не стоит.

Новые правила сбора отходов вво-
дятся для того, чтобы улучшить эко-
логическую обстановку, повысить ко-
личество перерабатываемого сырья 
и сократить загрузку мусорных поли-
гонов. Но так ли это?

«Сухой» мусор — это не более 10% 
всех отходов. А спрос на него у перера-
батывающих предприятий сформиро-
ван в лучшем случае на пятую часть. 
Но даже если он увеличится до воз-

можного максимума, это не решит му-
сорный вопрос. Более 90% отходов всё 
равно отправится на полигон.

Весь пластик, который приезжа-
ет на сортировочную станцию, делит-
ся на 25 фракций по цвету, качеству 
и сфере использования. Спрос у пе-
рерабатывающих предприятий есть 
максимум на 5–7 фракций. То есть 
лишь пятая часть всего пластика идёт 
на переработку, остальной объём от-
правляется или на полигоны, или сжи-
гается. С бумажным мусором проб-
лема в разы хуже, спрос в России 
существует на 1–3 фракции, посколь-
ку стоимость бумажных отходов не-
высока.

Органический мусор составляет 
не менее 50–60% всех отходов жизне-
деятельности человека, поэтому в ре-
шении мусорной проблемы логичнее 
развивать производственные мощ-
ности для переработки этого вида от-
ходов. Если собирать органику от-
дельно от всего мусора, это решит 
проблему с объёмом — половина все-
го мусора отправится на переработ-
ку. С этой точки зрения органика име-
ет колоссальный потенциал. В Китае, 
например, из золы сожжённого орга-
нического мусора делают кирпичи 
и другие аналоги керамических стро-
ительных материалов.

На сегодняшний день в России 
практически все органические отхо-
ды отправляются на полигоны для за-
хоронения. Основная проблема у сор-
тировочных станций — это смешение 
такого мусора с электронными от-
ходами — батарейками, аккумулято-
рами, различными видами ламп. Как 
только эти два вида отходов попадают 
в один пакет, с органикой уже ничего 
делать нельзя. Поэтому в первую оче-
редь необходимо увеличивать коли-
чество пунктов приёма электронных 
отходов в максимальной близости 
к местам проживания граждан.

Также нужно решать проблемы су-
ществующих мусорных полигонов. 
Согласно официальной статистике, 
сейчас в России 4 млн га занято поли-
гонами ТБО (без учёта несанкцио-
нированных свалок). Все они, вклю-

чая закрытые, испаряют вредный для 
здоровья свалочный газ. В развитых 
же странах этот газ собирают для пе-
реработки в энергию, таким образом 
преобразовывая вредный продукт 
в полезный. Эти проекты уже реали-
зуются в регионах РФ. Первыми экс-
периментальными площадками стали 
Санкт-Петербург и Ленинградская об-
ласть. Сегодня такой проект реализу-
ется в Московской области на полиго-
не «Ядрово».

Развитие перерабатывающих 
предприятий по широкому спектру 
направлений в России, безусловно, по-
высит спрос на отходы производства 
жизнедеятельности человека. Для ре-
шения мусорной проблемы, сокраще-
ния количества и объёмов полигонов 
необходимо создавать по всей стране 
именно перерабатывающие предпри-
ятия. А механизмы сбора и сортиров-
ки подстроятся под спрос, ограни-
чиваясь исключительно рыночными 
инструментами без дополнительно-
го государственного участия. И на-
селению можно объяснить, как нуж-
но собирать отходы дома и почему. Это 
будут делать сами операторы и компа-
нии по переработке — они первые за-
интересованные лица в такой разъяс-
нительной работе.

При этом мы говорим не о созда-
нии государственного рынка обраще-
ния с отходами, а о стимулировании 
развития конкурентного частного. По-
этому стоит проработать механизмы 
государственно-частного партнёр-
ства и создания благоприятного инве-
стиционного климата. В этом случае 
объёмы строительства необходимых 
мощностей для решения проблемы 
превзойдут все ожидания. И количе-
ство мусора, который сегодня отправ-
ляется для захоронения на полигонах, 
будет сокращено.

 Экономика и бизнес
МНЕНИЕ

В Москве и области, несмотря на крупные суммы,  
которые забирают жители из банкоматов, доля  
безналичной оплаты существенно превышает долю 
снятия наличных

Культура раздельного сбора отходов в России приживается медленно

История запроса
Банки ведут незаконный поиск клиентов

С 31 января 2019 года росси-
яне могут дважды в год бес-
платно узнать свою кредит-
ную историю через портал 
госуслуг. Нововведение по-
зволило гражданам уви-
деть, когда и какие банки 
и МФО запрашивали сведе-
ния о них. Именно после этого 
россияне стали быстрее уз-
навать о фактах оформления 
на них чужих микрозаймов. 
Ранее им становилось извест-
но об этом во время звонков 
коллекторов.

Справка «Известий»
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«Русская нобелевка»
«Известия» публикуют список лучших представителей отечественной науки 
по критериям всемирной премии

Наука

Анна Урманцева

В день начала Нобелевской недели «Известия» 
публикуют список отечественных учёных, 

которые считаются самыми успешными пред-
ставителями своей профессии с точки зрения 
библиометрии. Показатели официально пре-
доставлены Российским индексом научного 
цитирования (РИНЦ). Рейтинг включает побе-
дителей в трёх номинациях: физике, химии, фи-
зиологии и медицине.

�� ГИПОТЕТИЧЕСКАЯ ПРЕМИЯ

Ожидание результатов присуждения Нобе
левской премии всегда заставляет задумать
ся о российских учёных, которые достойны 
этого престижнейшего приза. Понятно, что 
при выборе кандидатов Нобелевский коми
тет ориентируется не только на показатели 
цитируемости и публикационной активно
сти, но и на рекомендации известнейших учё
ных всего мира и общий вклад в науку.

Но даже не обладая всеми этими эксперт
ными данными, представление о кандидатах 
можно составить по их библиометрическим 
показателям. Именно это каждый год дела
ет группа Web of Science, входящая в состав 
Clarivate Analytics — американской компании, 
занимающейся базами данных и коллекциями 
по интеллектуальной собственности. Иногда 
специалистам компании удаётся заранее на
звать сразу по три имени будущих лауреатов.

Итак, представим: в РФ появился свой фонд 
Нобеля и эксперты уполномочены выбрать са
мых достойных кандидатов. Но для этого мож
но использовать единственный инструмент — 
Российский индекс научного цитирования.  
Метод для выбора также будет один — учёт би
блиометрических показателей.

То есть нынешний рейтинг составлен исхо
дя из следующего представления: чем лучше 
работал кандидат в своей отрасли, тем боль
ше он опубликовал качественных научных 
произведений. Понятно, что в истинной на

учной жизни эти показатели являются лишь 
сопутствующими доказательствами успеш
ной научной карьеры. А иногда, как в случае 
Григория Перельмана, доказавшего гипоте
зу Пуанкаре, и вовсе могли бы не учитываться.

�� ЕСТЕСТВЕННЫЕ НАУКИ

В приведённом «Известиями» списке фигу
рируют только три направления: физика, хи
мия, физиология и медицина.

— Существует ещё одна научная премия — 
в области экономических наук, которую вру
чает Банк Швеции в память об Альфреде Нобе
ле, — рассказал руководитель аналитического 
отдела компании «Научная электронная биб
лиотека», которая разрабатывает Российский 
индекс научного цитирования, Павел Арефь
ев. — Именно эту награду в международном 
академическом сообществе принято считать 
«Нобелевкой» по экономике. Но мы решили 
не приводить библиометрические показате
ли учёныхэкономистов. Слишком уж спор
ная дисциплина, слишком политизирована.

Формально существует две интерпретации ос
нования для присуждения Нобелевской премии.

Деюре она вручается учёным, которые 
внесли наибольший вклад (открытие, изо
бретение, достижение) в развитие указанных 
выше научных отраслей в течение года перед 
присуждением премии. Такая формулиров
ка значилась в завещании Альфреда Нобеля.

Дефакто же Нобелевская премия вручает
ся одному или нескольким исследователям — 
до трёх человек в одной научной области, ко
торые внесли наибольший вклад в развитие 
физики, химии, медицины и физиологии в те
чение всей своей научной жизни.

Иными словами, Альфред Нобель обо
сновывал присуждение премии как награду 
за разовый результат, в то время как Швед
ская королевская академия наук, Каролин
ский университет и Банк Швеции вручают 
премию по совокупности достижений или 
вклада в развитие науки.

Это замечание значимо. В данном рейтин
ге также учитываются достижения на протя
жении всей авторской карьеры кандидатов.

�� КРИТЕРИИ ОТБОРА

Основные критерии, в том числе и наукомет
рические, методики оценки научных работ 
кандидатов таковы:

1. Кандидатами могут быть только учёные 
российского или советского происхождения, 
работающие в РФ или сохраняющие тесные 
связи с отечественной наукой, например ру
ководство крупными научными проектами 
на территории РФ или реализацию мегагрантов.

2. Кандидатами могут быть только ныне 
живущие (на 1 октября 2019 года) и действу
ющие учёные.

3. У кандидата должна быть опубликована 
хотя бы одна работа за последние пять пол
ных лет (статья, монография или глава из мо
нографии).

4. Кандидат получает основную оцен
ку своей научной работы за счёт производ
ства качественных публикаций, собирающих 
устойчивое цитирование в виртуальном ин
формационном массиве «ядро РИНЦ», то есть 
в изданиях, представленных в международ
ных наукометрических системах Web of 
Science Core Collection или Scopus, а также на
циональном индексе Russian Science Citation 
Index. Публикации в этом массиве однознач
но определяют уровень научных работ авто
ра как международный. Учитывается биб
лиометрическая метрика — индекс Хирша. 
С помощью этого комплексного показателя 
можно легко понять, сколько хороших статей 
и с каким цитированием автор опубликовал 
за свою профессиональную карьеру.

5. Кандидат также оценивается по общему 
числу ссылок, полученных на опубликован
ные произведения (его авторитет среди кол
лег в профессиональной среде) из изданий того 
же ядра РИНЦ. В бытовой лексике ссылки назы
ваются цитированиями. В этом рейтинге заме

ряется именно общее 
число цитирований.

6. Кандидат оце
нивается по «валу» — 
то есть по числу опу
бликованных работ. 
Таким образом измеряет
ся масштаб научного про
изводства автора. Все публи
кации кандидата учитываются 
по массиву ядра РИНЦ.

�� БЕЗ КОЛЛАБОРАЦИЙ

Эксперты РИНЦ специально игнорирова
ли имена учёных из исследовательских ме
гаколлективов. В такие коллаборации могут 
входить до 4,5 тыс. участников из 200 лабо
раторий и институтов, представляющих 40–
50 стран. Коллаборации объединяют  учёных 
и прикладников, теоретиков и эксперимента
торов с инженерами в областях физики эле
ментарных частиц и высоких энергий. Яркий 
пример — учёные, которые работают в ЦЕРН.

— Велико было искушение представить по
трясающую воображение научную результа
тивность ведущих российских участников 
таких физических мегаколлабораций, — по
ясняет гендиректор компании «Научная элек
тронная библиотека» Геннадий Ерёменко. — 
Но вспомним о завещании Нобеля: премия 
вручается учёномузвезде, а не звёздному ско
плению исследователей. Слишком сложно 
определить индивидуальные вклады каждо
го, если в работе перечислены 3 тыс. авторов.

По словам Ерёменко, многие критикуют фи
зические коллаборации за перекосы с публика
ционной активностью: «дескать, не может один 
автор написать и опубликовать за год сто ста
тей, которые наберут уже на следующий год 
три тысячи ссылок и более». Но мало кто оспа
ривает тот факт, что современная физика ста
вит задачи такого масштаба и такого уровня 
сложности, что решать их под силу только ме
гаколлективам.

Реальный 
претендент
По мнению опрошенных «Извес-
тиями» экспертов, претендентом 
на Нобелевскую премию по физике 
в 2019 году является первооткрыва-
тель сверхтяжёлых элементов, ака-
демик РАН Юрий Оганесян. В честь 
него назван 118-й химический эле-
мент оганесон.

1450 2143 4217

Физика Химия Физиология и медицина

Место работы: Томский государственный пе-
дагогический университет (ТГПУ).

Сергей Одинцов не просто состоит в ми-
ровой лиге физиков-теоретиков, но и вхо-
дит в элиту самых известных ныне живущих 
специалистов в области космологии. Сам 
Одинцов, как правило, указывает в статьях 

два-три места работы, чаще всего ТГПУ. Что 
до сверхцитируемости работ Одинцова — для 

топовых физиков-теоретиков это дело обычное, 
это их работа — получать ссылки на свои космоло-

гические построения или описания физики за рамками Стандартной 
модели. В 2011 году Одинцов был включён в рейтинг Forbes: 10 самых 
известных учёных русского происхождения.

Место работы: МГУ им. М.В. Ломоносова.
Центр нанотехнологий в доставке ле-

карств и Отделение по молекулярной 
фармакологии, Школа фармакологии 
Эшельмана, Университет Северной Ка-
ролины в Чапел-Хилле (США).

На сегодняшний день Александр Каба-
нов на международном уровне является 

самым востребованным и авторитетным 
из российских учёных в области молекуляр-

ной биохимии и фармакологии, наиболее из-
вестным специалистом по направлению «нанотехнологии в до-
ставке лекарств».

Место работы: Научно-исследовательский 
институт канцерогенеза РОНЦ им. Н.Н. Бло-

хина Минздрава РФ (Москва).
Советский и российский онколог, док-

тор медицинских наук, профессор, член-
корреспондент РАМН (2000), заслужен-
ный деятель науки РФ (2001), лауреат 

премии правительства РФ, приглашён-
ный профессор Оксфордского универси-

тета — почётные титулы и академические зва-
ния говорят сами за себя.

Место работы: Институт проблем технологии 
микроэлектроники и особо чистых матери-

алов РАН (Черноголовка, Московская об-
ласть).

Сергея Морозова можно назвать од-
ним из отцов графена, так же как и лау-
реатов Нобелевской премии по физике 

за 2010 год — Андрея Гейма и Константина 
Новосёлова. Одна статья с описанием гра-

фена, опубликованная в соавторстве с буду-
щими «нобелями» в 2004 году, принесла Морозо-

ву свыше 36 тыс. ссылок. Также поразительным фактом является 
то, что на 89 пуб ликаций с участием Морозова было получено поч-
ти 80 тыс. ссылок.

Место работы: МГУ им. М.В. Ломоносова.
Ирина Белецкая — яркая представитель-

ница отечественной школы органической 
химии, лидер химического факультета 
МГУ им. М.В. Ломоносова. Первые её ста-
тьи в лучших отечественных журналах по-
явились, когда она ещё была аспиранткой. 

До появления на свет пилотного издания 
первого индекса научного цитирования 

Science Citation Index оставалось без мало-
го 6 лет, а Ирина Белецкая уже вовсю публикова-

лась в «Известиях АН СССР. Серия химическая». Пуб ликационная ка-
рьера протяженностью 60 лет продолжается.

Место работы: Федеральный исследова-
тельский центр «Институт цитологии и гене-

тики СО РАН» (Новосибирск). Националь-
ный институт инсульта и прикладных 
нейронаук, Оклендский технологический 
университет (Окленд, Новая Зеландия).

Его публикации в ведущих журналах 
по эпидемиологии инсульта и неврологиче-

ских заболеваний трансформировали совре-
менное понимание возникновения и распро-

странения этих заболеваний. Он также является 
почётным профессором Вашингтонского университета и Пекинско-
го медицинского университета.

Место работы: Объединённый институт высоких 
температур РАН (ОИВТ РАН, Москва).

В недалёком прошлом президент РАН 
и первый председатель Российского фонда 
фундаментальных исследований в 73 года 
проявляет весьма значительную научную 
и публикационную активность. Он и воз-

главляемый им ОИВТ РАН успешно развива-
ют научную деятельность. Лауреат Государ-

ственной премии СССР (1988) и Государственной 
премии России (1997). Полный кавалер ордена 

«За заслуги перед Отечеством».

Место работы: Иркутский институт химии 
им. А. Е. Фаворского Сибирского отделе-

ния РАН.
Публикационная карьера 81-летнего 

химика-органика начиналась уже в да-
лёких 60-х годах прошлого века. Специ-
фика научной и публикационной рабо-

ты химиков-органиков состоит в том, что 
они не пишут объёмные исследователь-

ские статьи, а делают небольшие описания 
новых синтезируемых веществ и препаратов, 

что дает им реальную возможность создавать по 40–45 и более 
статей в год.

Место работы: Национальный медицинский 
исследовательский центр сердечно-сосуди-

стой хирургии им. А.Н. Бакулева Минздра-
ва РФ (Москва).

80-летний патриарх отечественной кар-
диохирургии не только делает операции, 
но и продолжает публикационную карье-

ру. Гигантское число публикаций объясня-
ется спецификой научных интересов Бо-

керии — кардиология, кардиохирургия — это 
прикладные области знания, разработки в ко-

торых также важны, как и исследования в фундаментальной нау-
ке. Административный вес Бокерии также отражается на его пуб-
ликационном списке.

Сергей Одинцов

9 УСПЕШНЫХ РОССИЙСКИХ УЧЁНЫХ

Сергей Морозов

Владимир Фортов Борис Трофимов Лео Бокерия

Ирина Белецкая Валерий Фейгин

Александр Кабанов Давид Заридзе
89 74 55индекс Хирша

77 349 26 143 41 875

число публикаций
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Академики предложили назвать новую 
международную премию именем 
Менделеева

цитирования
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Зоя Игумнова

С ергей Полунин не берёт деньги 
у богатых, не шутит с государством 

и думает о детях. Об этом знамени-
тый танцовщик рассказал «Известиям» 
в преддверии тура по России с шоу Satori, 
который стартует 15 октября в Москве.

В медитативной практике дзэн Satori оз-
начает «озарение, просветление» через 
достижение «состояния одной мысли». 
Спектакль об этом?

Да, человек живёт в мире, перегру
женном информацией, но не знает себя 
и своих возможностей. Ему надо перей
ти к чемуто правильному. Искусство 
как раз для этого и существует.

Неподготовленный зритель такой по-
сыл поймёт?

Да, там всё очень просто, смотрит
ся как фильм. Я не хотел зацикливать
ся на хореографии как таковой, хотелось 
больше драматического посыла, но че
рез простоту. Прозрачная история, кра
сивая музыка, яркие цвета.

Артисты балета не так политически ак-
тивны, как звёзды драматической сцены 
и кино. Вы же не скрываете своих взгля-
дов. Почему?

Многие мои коллеги вне политики, 
потому что это мешает бизнесу. Лучше 
быть нейтральным. Тогда ты сможешь 
больше заработать. Передо мной такой 
цели не стоит. И мне всегда было пле
вать на рекламу. Я просто подумал: кто 
мы такие, если не отстаиваем своё мне
ние, свои мысли?

Вы не меркантильны? Вам деньги не  
нужны?

Нужны — на проекты. Я всегда за всё 
платил и до сих пор плачу сам. Слава 
Богу, мне Вселенная помогает вовремя 
зарабатывать на создан  ие собствен
ных спектаклей. Но, надеюсь, в дальней
шем появится какаято помощь. Какие 

бы палки в колеса мне ни ставили, я всё 
равно дохожу до своей цели.

Не понимаю. При вашей популярности 
нет спонсоров, которые сказали бы: «Вот 
деньги, делай что хочешь»?

Нет и никогда не было. Элитарное об
щество любит стабильность и игру 
по правилам. И если тебе дают 
деньги, взамен хотят быть рядом, 
гордиться, рассказывать другим, 
что они создали тебя, твоё шоу.

Первые самостоятель
ные проекты я делал 
в Британии. И состо
ятельные англичане 
считали абсолютно 
невыгодным сотрудничество со мной. 
Мне же без поддержки было сложно, 
не было опыта. Реально чувствовал, что 
всё находится на грани неосуществле
ния. Надежда была только на себя: если 
я сейчас не заработаю столькото, ниче
го не будет. Я шёл и зарабатывал.

Вы бывали на грани банкротства?
Да. Только месяцев пять назад за

платил налоги и отдал все долги. Они 
у меня накопились ещё с первых проек
тов. Когда пару лет назад начинал соз
давать свою компанию, изза неопыт
ности попал на очень большие деньги. 
Но в планах было несколько шоу — надо 
было, выпустив одно, сразу приступать 
к следующему. Это снова потребова
ло больших вложений. Много ошибок 
сделал. Но в какойто момент я решил, 
что теперь буду работать с профес
сиональной командой и делать то, что 
хочу, а не то, что должен. После этого 
всё както упорядочилось.

Вам не хотелось получить экономиче-
ское образование, чтобы более грамот-
но распоряжаться финансами?

Я поначалу вообще ими не распо
ряжался — это была не моя обязан
ность. Но когда понял, что надо всё 
держать под контролем, стал вникать 
сам. Создал новую компанию, рабо
таю с правильными людьми, которым 
полностью доверяю. Команда у меня 
интернациональная. Есть партизаны 
в Англии, Сербии, России. И это не пре
дел.

Одно время вы были очень активны 
в соцсетях. Не боялись высказывать по-
литические взгляды. В какой-то момент 
страничка пропала. Что произошло?

На моей странице была не толь
ко политика. Но именно эти посты 
в Instagram подхватила и раскрутила 
западная пресса. СМИ стали цитиро
вать меня. А вскоре меня ктото хак
нул. Взломали и удалили всё. В итоге 
мы восстановили страницу, но публи
кации были утеряны.

Теперь на вашей страничке только твор-
чество. Поняли, что не стоит выносить 
в социум политическое кредо?

Теперь я к этому подхожу профес
сиональнее, а не от импульса чувств. 
Страничка стала более стабильной.

В западных СМИ вас критиковали за сим-
патию к российскому президенту. А ког-
да вы сделали на груди татуировку с его 
портретом, вас просто не поняли. Слы-
шала, что у вас возникла проблема с этим 
изображением. Это так?

Проблема есть, но связана она 
в основном с местными традициями. 
К моему удивлению, не приняли тату
ировку в Китае, где российского пре
зидента очень любят. Если там гово
ришь, что ты русский, любой таксист 
или продавец сразу воскликнет: «О! Пу
тин!» Но при такой любви мне всё рав
но предложили замаскировать портрет. 
«Мы не можем поместить в журнал фото 
с президентом, потому что это полити
ка. А наше издание об искусстве. Такое 
правило».

Я абсолютно нормально отношусь 
к таким поворотам. Не стану отменять 
съёмку, если я вне правил, ведь люди го
товились. Тату замазали гримом. А в по
следний раз проблема возникла в Япо
нии. Когда я пришёл на телевидение, 
мне без объяснения причин сразу за
гримировали татуировку. Но я понял, 
почему они это сделали.

В Японии с татуировками ходят только 
якудза?

Нет традиции показывать татуи
ровки на груди. Тату на руках остави
ли, а именно эту замаскировали. Опять 
же мой хореограф Юко Оиши сказала, 
что в Японии самый популярный кален
дарь — с фотографиями Путина.

Как вам поступило предложение занять 
должность и.о. ректора Академии хоре-
ографии в Севастополе?

Я всегда хотел заниматься шко
лой балета, видел 

себя в роли 
педагога. А в  

какойто мо
мент подумал: по

чему бы не осуще
ствить свою мечту в Севастополе?

Кому-то рассказали про это?
Поделился с друзьями. Сказал, что 

может быть интересная история — соз
дать школу с нуля и посмотреть, как она 
будет развиваться. В будущем хочу от
крывать свои школы в разных городах.

Тогда почему именно Севастополь?
В России начали большой проект — 

культурнообразовательные кластеры. 
Они появятся не только в Крыму, но ещё 
во Владивостоке, Кемерово, Калинин
граде. Я подумал, что было бы интерес
но стать частью этой истории. Всё но
вое, нет застоявшихся правил. К тому 
же мне не просто поручили возглавить 
учебное заведение, а ещё и помогают. 
Ты выстраиваешь свою работу, имея 
подушку безопасности от государства 
и профессиональную команду, которая 
не даёт сильно ошибаться. Страховка 
и помощь — два жирных плюса.

У вас прошёл первый набор. Довольны?
Мы просмотрели несколько сотен 

детей, отобрали 20. Обучение ребят 
оплатят из госбюджета. Ещё я провёл 
дополнительный набор. 14 мальчи
ков и девочек получили сертификаты 
на обучение от моего фонда. Кстати, 
нескольких талантливых ребят я при
глашу в свои ближайшие проекты. Они 
смогут выйти в спектаклях Satori, «Рас
путин» и ещё одном — новом.

Вы учились в Королевской школе балета 
в Лондоне. Чем она отличается от нашей?

До обучения в Лондоне я прошёл 
хорошую школу классического бале
та в Киевском хореографическом учи
лище. Там первые четыре года нас учи

ли по системе Вагановой. У меня были 
сильные педагоги. Кроме того, я брал 
частные уроки у репетиторов из театра. 
И эта подготовка позволила мне в Лон
доне делать всё что хочу.

В русских школах учеников застав
ляют трудиться, держат в строгости. 
Когда они попадают в Большой или Ма
риинский театр, за формой артиста сле
дят педагогирепетиторы. В Англии дру
гая система: если не хочешь работать 
над собой, можешь не работать. Тебя 
не будут трогать, но, когда потеряешь 
форму, просто уберут. Хочешь добить
ся высоких результатов — включай са
модисциплину и стремление.

Ректор Вагановской академии балета 
Николай Цискаридзе в разговоре с «Из-
вестиями» скептически отнёсся к ваше-
му назначению. Он считает: чтобы воз-
главлять учебное заведение, надо иметь 
педагогическое образование.

Насчет образования — с государ
ством не пошутишь. В России, как 
и в Англии, довольно серьёзный истеб
лишмент. Тут нельзя без документов. 
Никогда меня не допустили бы до такой 
должности, если бы не было необходи
мого диплома. Я окончил Херсонский 
государственный университет.

Вы набирали не только студентов, 
но и команду?

У нас огромная команда. И в ней глав
ные люди — преподаватели, не я. Это они 
будут с детьми каждый день. У меня же 
функция — расшевелить, чтобы всё за
работало, чтобы академия привлекала 
внимание. Уже сейчас одарённые дети 
и их родители проявили большой инте
рес. На два предпросмотра и экзамены 
к нам пришли около 500 детей.

Пока мы берём ребят из Севастопо
ля, интерната для иногородних у нас нет, 
будем строить. Если мы принимаем ре
бёнка из региона, мы за него в двойном 
ответе. Если он не продемонстрирует 
необходимого прогресса, как мы с ним 
расстанемся? Мы уже вырвали его 
из среды обитания... Быть педагогом — 
большая ответственность.

Вам довелось пообщаться с президен-
том Путиным?

Дважды. Оба раза в Севастополе.

Какое он на вас произвёл впечатление?
Мощное. Президент стабильный, 

уверенный, харизматичный. И рука 
у него большая (смеётся). Он же зани
мается дзюдо, поэтому и рукопожатие 
у него сильное. Когда мне сказали, что 
будет возможность встретиться с пре
зидентом, я не очень поверил в это. Мне 
просто хотелось посмотреть ему в глаза.

О чём говорили?
Он спросил, точно ли у меня будет 

возможность приезжать в Севастополь.

Вы уверили, что возможность будет?
Я получаю наслаждение, работая 

с детьми. Отдавать им себя важнее все
го остального.

Культура

Пожертвовал слоном
Начо Дуато поставил «Баядерку» без индийской экзотики

Варвара Свинцова

И ндийские танцы, золотой княжеский 
дворец, огнепоклонники и тени — 

худ рук балетной труппы Михайловско-
го театра Начо Дуато знает, чем привлечь 
публику. По завершении контракта в Го-
сударственном балете Берлина прослав-
ленный хореограф вернулся в Петербург 
и представил долгожданную премьеру — 
«Баядерку».

Балет, созданный Мариусом Петипа 
для императорской сцены, за полтора 
столетия претерпел множество транс
формаций — потерял целый акт, а вме
сте с ним заложенную изначально мо
раль. Дуато не вдавался в исторические 
изыскания. В споре о судьбах балетного 
наследия он однозначно на стороне об
новленцев, а не реставраторов. Об этом 
свидетельствует его «Спящая красави
ца», бьющая в Петербурге рекорды кас
совых сборов.

Принимаясь за очередное произ
ведение русской классики, испанский 
мастер хотел поставить спектакль, ли
шённый архаики и привлекательный 
для современного зрителя. Но если 
в «Спящей» каноническая хореография 

была для Дуато не более чем отправной 
точкой, разбудившей его фантазию, 
то в «Баядерке» всё ценное из хореогра
фического текста предшественников 
он сохранил. Фактически в неприкос
новенности остался третий акт со зна
менитой картиной «Тени», но число тан
цовщиц кордебалета сократилось с 32 
до 24, что вызвано скромными разме
рами сцены. Не изменилась и привыч
ная последовательность сцен и драма
тургических кульминаций.

Впрочем, худрук Михайловского 
балета недрогнувшей рукой вырезал 
из старинного театрального полотна 
истлевшие фрагменты — мимические 
сцены, объяснения на языке жестов, 
продолжительные массовые шествия. 
«Милые приметы старины», тормозящие 
действие, заменены щедрым танцеваль
ным орнаментом, в котором пульсирует 
живая энергия. Дуато пожертвовал даже 
гигантским бутафорским слоном, по
явление которого украшало свадебное 
торжество. Взамен, не скупясь, поста
новщик наделил азартным танцем пер
сонажей, которые прежде имели в своём 
распоряжении только статичные позы 
и «язык глухонемых». Танцуют огнепо

клонники — не пигмеи, а статные юноши. 
Танцует стража во дворце раджи. Вместе 
с воинами, пренебрегая кастовыми раз
личиями, танцует их повелитель.

Полностью средствами танца ре
шена роль Великого брамина. Важ

ный в драматургии спектакля персо
наж прежде воспринимался существом 
без возраста и пола. В версии Дуато 
он превратился в сильного, сгораю
щего от страсти молодого мужчину. 
Экзотический наряд — сверкающий 

нагрудник на обнажённом торсе, длин
ная юбка, полы которой украшены бо
гатым орнаментом, — диктует стиль 
его мощных амплитудных движений. 
Сергей Стрелков в этой роли напоми
нает клокочущий вулкан, его танце
вальный диалог с Дугмантой (Андрей 
Касьяненко) — один из главных эмоцио
нальных узлов.

Столкновение Никии и Гамзатти 
делает основной конфликт, двигаю
щий действие, ещё более рельефным. 
Никаких недомолвок, страсти обна
жены, трагическая развязка неотвра
тима. Её предвестником стал характер
ный «танец барабанщиков» во втором 
акте — никаких барабанов нет (в отли
чие от Индусского танца, восходяще
го к Петипа), но есть энергетика и изо
бретательный рисунок. Танцовщиков 
в чёрных штанишкахюбочках можно 
принять за стаю диких птиц, предвеща
ющих беду.

Никию на премьере танцевала Ан
желина Воронцова. Каждое её движе
ние было не просто красиво, а будто 
подсвечено изнутри. В свободе, с ка
кой она ведёт свою партию, немалая 
заслуга партнёра: Иван Зайцев — Со

лор вновь подтвердил, что он универ
сальный танцовщик и надёжный парт
нёр, умеющий представить балерину 
в выгодном ракурсе.

Полноправным соавтором спектакля 
стала сербская художница Ангелина Ат
лагич. Представления об Индии она чер
пала как из истории, так и из современ
ной индийской моды и кинематографа. 
Декорация княжеского дворца поража
ет тусклым золотым блеском (худож
ник по свету — Брэд Филдс), на этом 
фоне завораживающе выглядят костю
мы, для которых использованы ориги
нальные индийские ткани, вышивка 
и стразы. Восточная роскошь контра
стирует с космическим минимализмом 
«Теней», где танцовщицы одеты в пачки 
цвета тумана. Оттенок иронии — намёк 
на увлекательную игру — у Дуато име
ется, и он поддержан его соавторами. 
И в этом свежесть и прелесть спектак
ля, который уважает историю, но хочет 
быть молодым.

« В РУССКИХ ШКО-
ЛАХ УЧЕНИКОВ 
ЗАСТАВЛЯЮТ 

ТРУДИТЬСЯ. КОГДА ОНИ ПО-
ПАДАЮТ В БОЛЬШОЙ ИЛИ 
МАРИИНСКИЙ ТЕАТР, ЗА ФОР-
МОЙ АРТИСТА СЛЕДЯТ ПЕДА-
ГОГИ-РЕПЕТИТОРЫ. В АНГЛИИ 
ДРУГАЯ СИСТЕМА: ХОЧЕШЬ 
РЕЗУЛЬТАТОВ — ВКЛЮЧАЙ 
САМОДИСЦИПЛИНУ

Никию на премьере Михайловского театра исполнила Анжелина Воронцова

Балет «Баядерка»
Рейтинг «Известий» 

«Мне  
вселенная 
помогает 
зарабатывать»
Танцовщик Сергей Полунин —  
об уплаченных долгах,  
покорении Севастополя  
и жизни в Лондоне

Сергей Полунин в 1998 году по
ступил в Киевское хореографи
ческое училище. В 2003м пе
реехал в Лондон и продолжил 
обучение в The Royal Ballet 
School. Три года спустя был при
нят в труппу Королевского ба
лета Великобритании, в 2008м 
стал его самым молодым пре
мьером. С 2011 года — премь
ер Московского музыкального 
театра имени Станиславско
го и НемировичаДанченко, 
с 2016го — приглашённый со
лист Баварского государствен
ного балета. В 2019 году назначен 
и.о. ректора Севастопольской 
академии хореографии.

Справка «Известий»
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Спорт

«Руководителей WADA будут судить по действиям в отношении России»
A Это Гюнтер Янгер, долгое 

время работавший началь-
ником департамента расследований 
киберпреступлений баварского управ-
ления полиции. Поэтому нельзя ска-
зать, что был перепад напряжения, уда-
рила молния и что-то там стёрлось. 
Такое объяснение точно не сработа-
ет. Нужны более убедительные и при-
емлемые доводы, если мы хотим избе-
жать самого страшного.

Имеете в виду отзыв у РУСАДА статуса 
соответствия антидопинговому кодек-
су и возможное отстранение российских 
спортсменов от ближайшей Олимпиа-
ды в Токио?

От двух ближайших Олимпиад — лет-
ней-2020 в Токио и зимней-2022 в Пеки-
не. Многие упускают из виду, что речь 
идёт именно о таких последствиях. 
Вряд ли кто-то этого хочет у нас. Поэ-
тому важно, чтобы все вели себя спо-
койно и рассудительно. Спорт и так 
уже серьёзно пострадал после реакций 
на доклады Ричарда Паунда и Ричарда 
Макларена (экс-глава WADA и предсе-
датель комиссии по расследованию 
обвинений России в допинговых ма-
хинациях на зимней Олимпиаде-2014 
в Сочи. — «Известия»). Но с прошлогод-
ним восстановлением РУСАДА в правах, 
выполнением, пусть с опозданием, тре-
бований исполкома WADA многие пола-
гали, что мы перевернули эту страницу, 
которая тяготила всю ситуацию. Если 
сейчас получим новые, ещё более тяжё-
лые проблемы, то я не знаю, что нуж-
но будет сделать, чтобы вытащить наш 
спорт из этой уже даже не ямы, а про-
пасти.

Вы не раз говорили, что РУСАДА к сло-
жившейся ситуации не имеет отношения. 
Кто тогда должен давать объяснения?

Письмо WADA с требованиями объ-
яснить изменения базы данных было 
отправлено на имя министра спорта 
РФ Павла Колобкова и в мой адрес как 
руководителя РУСАДА. Но РУСАДА 
не имело, не имеет и никогда не будет 
иметь отношения к базе данных какой 
бы то ни было лаборатории. Минспорт 
как государственный орган, представ-
ляющий спорт в стране и в мире, дол-
жен давать ответ. Дело в том, что Мос-
ковская антидопинговая лаборатория 
находилась и находится в ведении го-
сударства. И хотя с 2016 года она пере-
шла к МГУ, а Минспорт перестал быть 
её учредителем, именно к нему обраща-
ется WADA как к куратору учреждения 
со стороны федеральной власти. Ког-
да в сентябре 2018 года решался вопрос 
о восстановлении статуса соответствия 

РУСАДА, были выполнены все требова-
ния дорожной карты, которые зависели 
от РУСАДА. Одним из последних оста-
вался доступ к базе данных лаборатории. 
Это вопрос государства как подписанта 
конвенции ЮНЕСКО о борьбе с допин-
гом в спорте. И Минспорт давал со своей 
стороны гарантии доступа к базе.

Существуют объяснения изменений 
базы данных лаборатории, которые мо-
гут убедить WADA не применять жёстких 
санкций? Например, если корректиров-
ка произошла по инициативе отдельных 
рядовых сотрудников без ведома руко-
водства.

Если это была чья-то личная инициа-
тива, нужно это подробно объяснить 
WADA, кто и в чьих интересах делал из-
менения, изложить мотивы этих изме-
нений. Обосновать, что никто из лиц, 
принимающих решения, в этом не за-
мешан. А также детально изложить весь 
процесс подмены, назвать имена ви-
новных, гарантировать их наказание 
и осуществить его. Тогда, возможно, 
будут шансы избежать такого падения 
в пропасть. Но будет ли принята дан-
ная логика в принципе? Так как это уже 
не первая выявленная ситуация, подры-
вающая доверие.

Нет ощущения, что WADA и другие меж-
дународные организации изначально 
настроены на самые крайние меры?

Тогда зачем было год назад вос-
станавливать соответствие РУСАДА? 
А ведь это была не просто какая-то фор-
мальная процедура. WADA взяло на себя 
существенные риски. Причём не толь-
ко на Западе, но и на Востоке междуна-
родное антидопинговое движение стро-
ится на прецедентах. Нами был создан 
прецедент. И, когда РУСАДА дали обу-
словленное соответствие, без выпол-

нения всех пунктов дорожной карты, 
начались критические заявления. По-
тому что вопрос стоял так: России в та-
кой ситуации можно, а если на её ме-
сте окажется любая маленькая страна, 
то её немедленно лишат соответствия 
либо соответствие не восстановят? Ко-
нечно, нет. Подход должен быть единым 
для всех. Когда нам дали статус соответ-
ствия, хотя и обусловленного, WADA по-
ступило мудро и прагматично, сделав 
всё для разрешения кризиса.

Что WADA хочет от российского спорта?
Открытости и сотрудничества. По-

тому что за действиями WADA в отно-
шении России следит весь мир — нацио-
нальные антидопинговые агентства, 
международные спортивные федера-
ции, олимпийские комитеты, между-
народные организации. И многие кри-
тикуют Всемирное антидопинговое 
агентство за недостаточную, по их мне-
нию, жёсткость в отношении нас. На-
пример, много было вопросов по срыву 
дедлайна передачи базы данных и проб 
Московской лаборатории (в сентябре 
2018 года РУСАДА было возвращено со-
ответствие при условии открытия ла-
боратории и передачи электронной 
базы данных Московской лаборато-
рии до конца 2018 года и передачи проб 
до 30 июня 2019 года, но передача элек-
тронной базы данных была сделана 
лишь в середине января 2019 года. — «Из-
вестия»). Последний Новый год я впер-
вые в жизни провёл на своём рабочем 
месте. От руководства iNADO в два часа 
ночи с 31 декабря на 1 января получил 
письмо о том, что сроки передачи базы 
данных истекли. И что за этим следит 
весь мир. В итоге, когда всё необходимое 
всё же было передано, WADA не стало от-
зывать соответствие РУСАДА. Хотя мно-
гие хотели этого. Не говоря уже о мас-

штабных последствиях российского 
дела для международных спортивных 
федераций и всего мирового спорта.

Что вы имеете в виду?
МОК создал независимое агент-

ство допингового тестирования (ITA). 
Его генеральный директор Бенджамин 
Коэн на конференции в Лондоне под-
твердил, что его организация возник-
ла вследствие кризиса в России. Была 
создана новая структура по проведе-
нию тестирования, которой были пе-
реданы полномочия по планированию 
и тестированию уже от 40 международ-
ных спортивных федераций. Причём 
не по инициативе WADA, а по инициа-
тиве МОК. ITA осуществляет эту работу 
независимо. Идёт первый год его актив-
ной работы. Кстати, сейчас эта органи-
зация доверяет РУСАДА. Так же, как 
и WADA.

Почему?
За два года работы нового РУСАДА 

был максимально изменён подход 
в антидопинговой деятельности 
на территории России. В прошлом году 
мы отобрали 9502 пробы внутри страны. 
Планированием тестирования занима-
лось только РУСАДА, без привлечения 
иностранных организаций, как это было 
в первое время после отстранения на-
шего агентства. Соответственно объ-
ём целевого тестирования в 2018 году 
составил 47%. Это значит, что почти 

в половине случаев — это больше 4 тыс. 
проб — мы выезжали к конкретным 
спортсменам. Мы знали, к кому едем. 
А в 2019 году объём целевого тестиро-
вания составляет 65%. То есть макси-
мально отлажен мониторинг ситуации 
с возможными нарушениями антидо-
пинговых правил на территории Рос-
сии. Эту работу видят наши иностран-
ные коллеги. Мы не только выполнили 
все требования и поддерживаем этот 
уровень, но даже внедрили лучшие 
практики.

На что пришлось пойти ради подобных 
перемен?

Когда в 2017 году я возглавил РУСАДА, 
штат агентства был обновлён на 90%. 

В частности, были освобождены от за-
нимаемых постов все инспекторы до-
пинг-контроля. Полностью набрана 
новая команда, и осталась лишь не-
большая часть сотрудников, занимаю-
щихся административно-хозяйствен-
ной работой. В остальном от старого 
РУСАДА не осталось ничего. В WADA 
это оценили. Там видят, что наша ор-
ганизация не имеет отношения к тому 
агентству, которое утратило доверие 
и было лишено соответствия в ноябре 
2015 года, в том числе по итогам докла-
да Ричарда Паунда о нарушениях в на-
шей лёгкой атлетике. Мы изменились 
ментально, мы руководствуемся меж-
дународными стандартами, действу-
ем по закону, основываясь на ценностях 
и принципах чистого спорта и антидо-
пингового движения, мы стали незави-
симым агентством. Но мы не изменили 
юридический адрес, название, хотя та-
кое тоже предлагалось.

Судя по всему, значительная часть наших 
спортивных руководителей не соглас-
на с вами. Ваши жёсткие высказывания 
подвергаются критике, многие считают, 
что ими вы только дали повод WADA ду-
мать, что у нас всё плохо и российский 
спорт надо жёстко наказывать.

Я не собираюсь оппонировать 
кому-то в нашем спорте. РУСАДА го-
тово к конструктивному взаимодей-
ствию со всеми, кто болеет за наш 
спорт и хочет защитить чистых спорт-

сменов. Но есть чёткие требования, ко-
торым мы все должны следовать, если 
хотим решить эту проблему. А насчёт 
поводов для WADA как-то плохо ду-
мать о нас. Претензии к нам начались 
давно, когда меня ещё не было в спор-
те. С тех пор мы сумели убедить наших 
зарубежных коллег, что РУСАДА хочет 
и может с ними сотрудничать в борь-
бе с допингом. Я понимаю, сейчас мно-
гим хочется подвести ситуацию к вы-
воду, что об этих нарушениях знали все 
на самом верху. Такие обвинения уже 
звучали на Западе. Соответственно, 
спортивное сообщество, вернее, его ру-
ководящая часть должна самостоятель-
но решать многие проблемы, не доводя 
их до крайней степени, когда мы уже ку-

барем летим в пропасть. По сравнению 
с этим всё, что мы пережили ранее, по-
кажется цветочками.

А что может быть хуже?
Об отстранении от двух ближайших 

Олимпиад я уже сказал. Это более чем 
существенный фактор. Мы также по-
теряем доверие наших лучших чистых 
спортсменов, многие из которых будут 
готовы сменить гражданство и начать 
выступать за другие страны. Потому что 
в спорте высших достижений конечная 
цель — победа на крупных международ-
ных стартах. И как быть тем нашим ат-
летам, которые столько сил положили 
ради этого? Кроме того, мы лишимся 
права проводить международные со-
ревнования.

Когда выходили доклады Макларе-
на, на Западе многие утверждали, что 
из-за этого у России отберут чемпионат 
мира по футболу. Сейчас в чём отличие 
ситуации?

Давайте подождем и посмотрим, 
что будет в ноябре. В WADA обновится 
руководящий состав, вступит в долж-
ность новый президент организации 
(министр спорта Польши Витольд 
Банька. — «Известия»). И новых руко-
водителей WADA сразу будут судить 
по их действиям в российском вопро-
се. Думаю, они будут очень принципи-
альны.

Выхода нет?
Выход есть всегда. Но нужно дать 

внятные объяснения ситуации с базой 
данных. Главное, чтобы в случае худ-
шего развития событий мы не махну-
ли на всё рукой и продолжили бороть-
ся за свой спорт и своих спортсменов. 
Ведь нам абсолютно не нужен допинг, 
чтобы быть великой спортивной держа-
вой. Мы сильны и без этого . В послед-
нее время это доказано во многих видах 
спорта, где у нас улучшаются резуль-
таты. Например, в таких медалеёмких, 
как плавание и гребля. Своим достой-
ным выступлением на чемпионате мира 
это доказывают легкоатлеты.  Тем бо-
лее спорт не для того пропагандирует 
здоровый образ жизни, чтобы с детства 
пичкать атлетов всякими веществами, 
которые ещё могут нанести вред здо-
ровью. Владимир Путин уже не раз за-
являл о нулевой толерантности нашей 
страны к допингу. Я верю, что мы можем 
последовательно осуществить миссию 
борьбы с этим явлением и преодолеть 
все имеющиеся трудности, нужно объ-
единить наши усилия в единый фронт 
борьбы с допингом. Для побед нам нуж-
ны только вера и воля.

Дон вышел из берегов
Как «Ростов» продолжает побеждать фаворитов

Севастиан Терлецкий

Последний тур российского чемпио-
ната перед уходом на паузу для игр 

национальных команд получился бо-
гатым на события. В турнирной табли-
це вновь сменился лидер. Теперь РПЛ 
возглавляет «Локомотив», но ещё три 
команды уступают ему лишь по дополни-
тельным показателям. А ещё случилась 
третья за неделю тренерская отставка.

�� ЦСКА — «РОСТОВ»

До этих выходных армейцы лидирова-
ли в чемпионате, а очная встреча с дон-
чанами могла позволить красно-си-
ним оторваться как минимум от одного 
из преследователей. Но всё оказалось 
гораздо сложнее: «Ростов» буквально 
разнёс столичный клуб (3:1). Ростов-
ская команда выглядела гораздо силь-
нее ЦСКА и могла выигрывать крупнее. 
Победа позволила подопечным Вале-
рия Карпина подняться на второе место 
в турнирной таблице, обогнав осталь-
ных по дополнительным показателям.

— Мы не смотрим в таблицу, — заявил 
«Известиям» защитник «Ростова» Евге-
ний Чернов. — Стараемся идти от матча 
к матчу и быть максимально сконцен-
трированными. Не нужно зацикли-
ваться на том, на каком месте мы сей-
час. Главное, как мы завершим сезон.

�� «ЛОКОМОТИВ» — «АРСЕНАЛ»

«Железнодорожники» отлично восполь-
зовались осечкой ЦСКА, обыграв туль-
ский «Арсенал» (2:1). Перед встречей 
у «Локо» был ряд сложностей. Многие 
лидеры не могли сыграть из-за травм, 
а лучший игрок команды в нынешнем 
сезоне — полузащитник Гжегож Кры-

ховяк — пропускал 12-й тур из-за дис-
квалификации. Но даже в усечённом 
составе красно-зелёные добились нуж-
ного результата. Этой игрой «Локомо-
тив» закончил серию из семи матчей 
за 23 дня и ушёл на перерыв на первом 
месте. Но после небольшой паузы его 
ждёт новый непростой график.

— Это был удачный отрезок для «Ло-
комотива», — рассказал «Известиям» за-
щитник «железнодорожников» Владис-
лав Игнатьев. — Набрали максимальное 
количество очков в чемпионате России. 
Единственное, обидно, что не смогли 
пройти «Балтику» в Кубке. Но теперь 
у нас должно быть больше сил на Лигу 
чемпионов и чемпионат России.

�� «УРАЛ» — «ЗЕНИТ»

Не отстали от конкурентов и питерцы. 
Кажется, поражение от «Локомотива» 
в предыдущем туре здорово всколых-
нуло команду Сергея Семака. После той 
неудачи сине-бело-голубые с одинако-
вым счётом — 3:1 — выиграли два очень 
серьёзных матча: сначала с лиссабон-
ской «Бенфикой» в Лиге чемпионов, а за-
тем на выезде с «Уралом» в националь-
ном первенстве.

— Скажу немного с юмором, но пора-
жение от «Локомотива» оказало поло-
жительный эффект на «Зенит», — отме-
тил бывший форвард сборной России 
Сергей Кирьяков. — Это немного опу-
стило их на землю и заставило серьёз-

но готовиться ко всем соперникам. Они 
играли против «Урала», который, по сути, 
является середняком РПЛ, но настрой 
у питерцев был боевой. Это дало пло-
ды. Думаю, «Зенит» прекрасно понима-
ет: в условиях такой конкуренции те-
рять очки непростительно.

�� «КРАСНОДАР» — «СПАРТАК»

Столичный клуб проводил первый матч 
после отставки Олега Кононова с поста 
главного тренера команды. Исполняю-
щим обязанности был назначен чело-
век из штаба предыдущего наставника — 
Сергей Кузнецов. Фактически для него 
это был первый опыт самостоятельного 

управления командой, и его сразу бро-
сили в пекло — на выездной матч про-
тив одного из лидеров РПЛ «Краснода-
ра». В итоге южный клуб праздновал 
успех — 2:1 — и также ушёл на двухне-
дельный перерыв в квартете лидеров 
чемпионата. «Спартак» продолжает па-
дение вниз. Он потерпел пятое подряд 
поражение в чемпионате и опустился 
на 12-е место. От зоны переходных мат-
чей его отделяет всего два балла.

— «Спартак» находится в глубокой 
яме, ему победа была нужна как воз-
дух, — заявил «Известиям» бывший по-
лузащитник «Краснодара» и «Спартака» 
Максим Деменко. — Теперь у него 11 оч-
ков отставания от лидирующей груп-
пы. А по сути, и до зоны вылета недале-

ко. Но самое страшное, что у команды 
вообще нет игры. При этом нельзя ска-
зать, что «Краснодар» продемонстри-
ровал свой футбол. Им очень повезло, 
что «Спартак» сейчас находится в таком 
состоянии. Видно, что в игровом пла-
не у «горожан» есть проблемы, но с точ-
ки зрения психологии эта победа очень 
важна. Вся борьба ещё впереди.

�� «ОРЕНБУРГ» — «ДИНАМО»

Этот матч привёл к очередной отстав-
ке в РПЛ. В «Динамо» уже не первый тур 
назревало увольнение главного тренера 
Дмитрия Хохлова. Поражение от «Орен-
бурга» (0:2) стало последней каплей, 
и теперь бело-голубым предстоят по-
иски нового наставника. По забавной 
закономерности оренбуржцы «уволь-
няют» уже второго тренера подряд. 
Сначала они обыграли «Спартак» (2:1) 
и подписали приговор Олегу Кононову, 
а теперь прошлись и по «Динамо».

— Когда команда не добивается по-
ставленных задач, нужно менять тре-
нера, — сказал «Известиям» бывший 
наставник «Динамо» Сергей Силкин. — 
Это естественный процесс для любого 
коллектива. Cейчас самый правильный 
момент для смены тренера. Наступает 
пауза на игры национальных сборных, 
и у нового наставника будет время, что-
бы познакомиться с командой. Конечно, 
с учётом того что бело-голубые расте-
ряли много очков, а прошло уже более 
трети сезона, «Динамо» будет трудно до-
биться изначально поставленной цели. 
Хотя, если начнут выигрывать у всех 
подряд, то всё возможно.

Также в рамках 12-го тура РПЛ «Уфа» 
уступила «Ахмату» (0:1), «Рубин» обыг-
рал «Тамбов» (2:1), а «Сочи» проиграл 
«Крыльям Советов» (0:2).

« ДЛЯ «ДИНАМО» СЕЙЧАС САМЫЙ ПРАВИЛЬНЫЙ МО-
МЕНТ ДЛЯ СМЕНЫ ТРЕНЕРА. НАСТУПАЕТ ПАУЗА 
НА ИГРЫ СБОРНЫХ, И У НОВОГО НАСТАВНИКА БУДЕТ 

ВРЕМЯ, ЧТОБЫ ПОЗНАКОМИТЬСЯ С КОМАНДОЙ

« В 2019 ГОДУ ОБЪЁМ ЦЕЛЕВОГО ТЕСТИРОВАНИЯ СО-
СТАВЛЯЕТ 65%. ЭТУ РАБОТУ ВИДЯТ НАШИ ИНО-
СТРАННЫЕ КОЛЛЕГИ. МЫ НЕ ТОЛЬКО ВЫПОЛНИЛИ 
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